
СТЕНОГРАММА 

очередного пятидесятого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца культуры и спорта. 

Концертный зал. 

22 мая 2025 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

22 мая 2025 года, 12 часов 30 минут. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 де-

путатов. На сегодняшнем заседании присутствует 45 депутатов.  

Пятидесятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

В заседании принимают участие: Владимиров Владимир Владимирович – 

Губернатор Ставропольского края (аплодисменты), ветераны Великой Отече-

ственной войны (аплодисменты), ставропольцы, награжденные медалью "За под-

держку СВО" (аплодисменты), участники специальной военной операции и 

президентской программы "Время героев" (аплодисменты), делегация гостей 

из Луганской Народной Республики во главе с заместителем председателя 

Народного Совета Луганской Народной Республики Ермоленко Александром 

Викторовичем (аплодисменты); к сведению, уважаемые друзья, здесь присут-

ствует делегация Совета ЛНР: Жулинская Наталья Викторовна – временно ис-

полняющая полномочия главы города Стаханова (аплодисменты), Доновая Ма-

рина Игоревна – заместитель главы администрации города Стаханова (апло-

дисменты), Сергей Николаевич Саенко, наш уважаемый коллега (аплодисмен-

ты), – Глава Антрацитовского муниципального округа и Сошина Виктория 

Викторовна – председатель Совета Антрацитовского муниципального округа 

(аплодисменты); также Ягубов Геннадий Владимирович – сенатор Российской 

Федерации, представитель от Думы Ставропольского края (аплодисменты), де-

путаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федера-

ции: Бондаренко Елена Вениаминовна (аплодисменты), Кармазина Раиса Васи-
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льевна (аплодисменты), Кузьмин Михаил Владимирович (аплодисменты), 

Лавриненко Алексей Федорович (аплодисменты) и Тимофеева Ольга Викто-

ровна (аплодисменты), Скрипник Андрей Валерьевич (аплодисменты) – 

начальник департамента по взаимодействию с органами государственной вла-

сти субъектов Российской Федерации и органами местного самоуправления ап-

парата полномочного представителя Президента Российской Федерации в Се-

веро-Кавказском федеральном округе, Дральщиков Игорь Валентинович – 

главный федеральный инспектор по Ставропольскому краю аппарата полно-

мочного представителя Президента Российской Федерации в Северо-Кавказ-

ском федеральном округе (аплодисменты), а также митрополит Ставрополь-

ский и Невинномысский Кирилл (аплодисменты), члены Правительства, руко-

водители судебных, правоохранительных органов, государственных органов 

Ставропольского края, руководители краевых исполнительных органов, терри-

ториальных органов федеральных органов власти, представители Губернатора 

Ставропольского края в Думе и в муниципальных образованиях, почетные 

граждане Ставропольского края, герои труда Ставрополья, заслуженные работ-

ники сфер образования, здравоохранения, социальной сферы и культуры, рек-

торы высших учебных заведений Ставропольского края, руководители про-

мышленных, строительных, сельскохозяйственных и перерабатывающих орга-

низаций, а также руководители жилищно-коммунальных предприятий, органи-

заций дорожного хозяйства, природопользования и охраны окружающей среды, 

спортивных, санаторно-курортных и банковских учреждений, представители 

предпринимательского сообщества, представители казачества, религиозных, 

ветеранских, национальных, общественных, молодежных и политических орга-

низаций, победители президентских грантов, представители творческой интел-

лигенции, Совета молодых депутатов, Молодежного парламента и Молодежно-

го правительства Ставропольского края, студенческая молодежь и средства 

массовой информации. 

Уважаемые коллеги, о секретариате. Вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания Думы: депутата Николаева Игоря Олеговича и де-

путата Тапсиева Игоря Сергеевича. Будут ли замечания по персональному со-

ставу?  

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Нико-

лаева Игоря Олеговича и Тапсиева Игоря Сергеевича, прошу проголосовать. 

Спасибо, решение принято. Единогласно. 

Уважаемые депутаты, в соответствии со статьей 23 Регламента Думы при 

проведении открытого голосования без использования электронной системы 

подсчета голосов секретариат заседания проводит подсчет голосов. 

Секретариат прошу занять свои места. 

О повестке дня. Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать.  

"За", "против"? Спасибо, решение принято. Единогласно. 
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Какие будут замечания, предложения у депутатов по указанным в проекте 

повестки дня вопросам? Нет. 

Есть ли у депутатов предложения о включении в проект повестки дня до-

полнительных вопросов? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом, прошу проголосовать. 

Спасибо, решение принято. Единогласно. 

О порядке ведения заседания Думы. Для отчета и послания Губернатора 

Ставропольского края, Владимир Владимирович, – до часа, для вопросов, вы-

ступлений по отчету Губернатора Ставропольского края – до пяти минут, для 

докладов по другим вопросам – до десяти минут, для содокладов и заключений – 

до пяти минут, для иных выступлений, справок и вопросов – одна минута. Пер-

вый перерыв сделать после рассмотрения первого вопроса на один час, а после-

дующие перерывы делать через каждые полтора часа на 15 минут. После перво-

го перерыва работа продолжится в зале заседаний Думы Ставропольского края 

на площади. 

Уважаемые депутаты, будут ли у вас замечания по регламенту заседания? 

Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. 

"Против"? 

Спасибо, решение принято. Единогласно. 

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! Переходим к рассмот-

рению повестки дня.  

Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о ре-

зультатах деятельности Правительства Ставропольского края за 2024 год,   

в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставропольского края, и о 

ежегодном послании Губернатора Ставропольского края о социально-

экономическом и общественно-политическом положении в Ставрополь-

ском крае, включающем основные направления бюджетной и налоговой 

политики Ставропольского края на 2025 год". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по экономическому развитию и собственности. 

Уважаемые коллеги! Хочу напомнить вам, что в соответствии с Регла-

ментом Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края 

депутаты вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение о дея-

тельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено и депу-

татским организациям, которые представлены в Думе Ставропольского края. 

Приглашенные на сегодняшнее заседание могут задавать вопросы Вла-

димиру Владимировичу в письменном виде или передавать их секретариату. 

Просьба, уважаемые коллеги, писать разборчиво свои личные данные и адрес. 

Ответы на вопросы будут по возможности даны сегодня или направлены по ад-

ресам в ближайшее время.  
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Уважаемые друзья, уважаемый Владимир Владимирович! Сегодня в сети 

Интернет осуществляется прямая трансляция нашего заседания, поэтому жите-

ли Ставропольского края и наши земляки имеют возможность услышать отчет 

и послание Губернатора Ставропольского края в режиме реального времени. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! Слово предоставляется Губерна-

тору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу. Пожа-

луйста. (Аплодисменты.)  

 

Владимиров В.В. Уважаемые защитники отечества, дорогие ветераны! 

Уважаемые депутаты, члены Правительства, главы края, наши побратимы из 

Донбасса, представители средств массовой информации, дорогие земляки! 

Мы снова встречаемся с вами, чтобы подвести итоги совместной работы, 

уточнить планы, определить оптимальные пути для решения задач, которые пе-

ред Ставропольем ставит Президент России, которые ставят перед нами наши 

земляки.  

Минувший год был насыщен важнейшими для края и всей страны собы-

тиями. Граждане России на выборах Президента выразили абсолютную под-

держку нашему национальному лидеру Владимиру Владимировичу Путину. 

Такой результат – мощный символ сплочения народа вокруг нашего Президен-

та, его политики, символ единства людей ради России. Наш Президент уже по-

ставил новые задачи развития страны, Ставрополье, как всегда, будет надежной 

опорой главы государства и их выполнения. 

Ставропольцы – с Президентом, за Россию, за Родину и за нашу Победу! 

(Аплодисменты.) Победа России для нас остается главной целью, мы делаем 

все, чтобы ее приблизить.  

Сегодня ставропольцы вместе со всей страной сражаются за Россию на 

передовой специальной военной операции, трудятся в тылу, работают в госпи-

талях, дают продукцию для армии, ведут волонтерскую деятельность. Все для 

Победы – как 80 лет назад.  

Хочу сейчас выразить огромную благодарность каждому земляку, кто 

включился в общее дело, прежде всего нашим воинам – тем, кто сейчас на пе-

редовой, тем, кто есть соль родной земли. Низкий поклон и вечная память тем, 

кто пал смертью храбрых. Давайте почтим всех защитников земли русской, 

оставивших свою жизнь за страну, за народ минутой молчания. 

 

(Минута молчания.) 

 

Ставрополье всегда будет помнить всех своих героев, знать их в лицо, 

они остаются с нами. Теперь каждый ставрополец сможет вглядеться в их лица, 

в которых наша гордость, свобода и слава. Это стало возможным благодаря 

народному проекту "Поколение победителей". В его рамках в городах и селах к 

80-летию Победы открыли панно с портретами наших защитников – участни-

ков Великой Отечественной войны и более поздних военных конфликтов – 

вплоть до наших дней. Подчеркну еще раз: проект народный, и мы поддержали 

его на всех уровнях. Память народа живет вечно. 
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Сегодняшние бойцы специальной военной операции – наследники и про-

должатели дела победителей германского фашизма, их подвиг – наша гордость. 

Но каждый из нас в этом зале должен постоянно задавать себе вопрос: что я сам 

сделал для наших воинов, для их родных и близких? Для всех руководителей 

депутатского корпуса этот вопрос остается главным. 

Владимир Владимирович Путин постоянно говорит нам о том, что госу-

дарство должно быть повернуто лицом к бойцам-ветеранам неформально, че-

ловеческим лицом, своей душой, и мы стараемся, чтобы на Ставрополье наши 

защитники ощущали максимальный уровень как социальной поддержки, так и 

человеческого участия в их судьбах. 

Региональный комплекс мер поддержки для воинов и их родных работа-

ет. Из краевого бюджета мы осуществили выплаты почти на 28 миллиардов 

рублей. Мы учредили краевую медаль за поддержку специальной военной опе-

рации с выплатой в 300 тысяч рублей. Ею награждены уже 28 человек, в их 

числе 15 участников специальной военной операции с боевыми наградами за 

подвиг на передовой, а также наши волонтеры. 

Формируются лучшие условия для возвращения бойцов к мирной жизни. 

В этом помогает краевой проект "Защитники". За прошлый год с его помощью 

40 ветеранов специальной операции и 87 членов их семей были трудоустроены.  

Следующий шаг – вовлечение участников спецоперации в государствен-

ное муниципальное управление. Президентская инициатива "Время героев" ак-

тивно реализуется в нашем крае. С этого года у нас действует программа "Ге-

рои Ставрополья", ее задача подготовить из числа ветеранов спецоперации ру-

ководителей и специалистов для государственных и муниципальных структур, 

для компаний и общественных объединений. Интерес к программе уже прояви-

ли более 800 человек, около половины из них прошли тестирование. По итогам 

всех этапов отбора в программу прошли 63 человека, среди которых 41 ветеран 

специальной операции и 22 бойца, которые сейчас на передовой. Все они полу-

чат возможность стать ответственными управленцами. 

Центральный момент программы – стажировка у руководителей мини-

стерств, ведомств, глав территорий и предприятий. Многие опытные руководи-

тели краевой управленческой команды уже становятся наставниками ребят. 

Прошу всех отнестись к этим новым обязанностям самым внимательным и от-

ветственным образом. Каждый из нас должен помогать раскрывать возможно-

сти и таланты наших защитников, помогать им принять участие в развитии 

Ставрополья. Никакие двери ни перед одним из бойцов или ветеранов спецопе-

рации на Ставрополье не могут закрываться – исходим только из этого. 

Здесь обращаюсь к нашим министерству образования и министерству 

труда и социальной защиты: подумайте, как помочь нашим воинам на специ-

альной военной операции с получением высшего образования, в том числе по 

заочной форме для тех, кто сейчас на передовой.  

По программе "Герои Ставрополья" мы столкнулись с множеством таких 

запросов. Наши ребята думают о будущем, хотят получить мирную профессию, 

хотят приносить пользу народу, надо найти для этого возможность. В течение 

месяца прошу дать обоснованные предложения. 
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И еще несколько слов о поддержке воинов и их родных. Хочу обратиться 

со словами благодарности к главам, которые лично общаются с бойцами, не 

только привозят гуманитарку и снаряжение, а разговаривают, обсуждают дела 

дома, передают привет родной земле, оставляют свои личные контакты, знают 

своих ребят в лицо. Такой открытый и душевный диалог значит многое, осо-

бенно за тысячу километров от дома, на переднем крае. Но главное, что бойцы 

знают: если им или их родным понадобится помощь, они могут обратиться 

лично, и их просьбы обязательно услышат. Всех глав и членов Правительства 

прошу ориентироваться на это. 

Отдельно внимание уделяйте тем, кто вернулся с передовой, но не обра-

щается к власти. Не забывайте таких ребят, не оставляйте наедине с проблема-

ми, вовлекайте в общественную, управленческую, экономическую деятель-

ность, действуйте инициативно. Держите на личном контроле все проблемные 

ситуации, не ждите, когда люди придут к вам, ощущайте их радость и боль, как 

свои. И здесь речь не только о нашем долге или обязанностях, это чувство 

должно идти от чистого сердца. 

Напоминаю исполнительным органам края: все новые механизмы госу-

дарственной помощи на краевом уровне должны учитывать приоритет участни-

ков специальной военной операции и членов их семей. Если мы начинаем рабо-

тать с новыми федеральными механизмами и видим, что их можно полнее за-

действовать для наших защитников и их родных, выступайте с инициативами о 

внесении таких изменений. 

Минтруду ставлю задачу постоянно мониторить фактическую ситуацию 

со льготами для участников специальной военной операции, насколько они эф-

фективны, как востребованы, – следите за этим и вносите предложения по кор-

ректировкам. 

Наши защитники – это люди с горящими сердцами и огромным желанием 

принести пользу своей малой родине, поэтому я призываю ветеранов и волон-

теров специальной военной операции принять активное участие в предстоящих 

муниципальных выборах. Землякам нужны ваша энергия, ваш патриотизм, ваш 

жизненный опыт. Выдвигайтесь, и люди вас обязательно поддержат. (Аплодис-

менты.) 

Уважаемые краевые депутаты! У вас тоже наступает отчетный и выбор-

ный год. В 2026 году ставропольцы изберут новый состав Думы нашего края, 

уверен, что наши герои войдут в краевой Парламент и быстро научатся у своих 

более опытных коллег искусству депутатской работы. Тем более что нынешний 

созыв краевой Думы не просто эффективно действует, совместно с исполни-

тельной властью он успешно внедряет новые формы работы.  

Мы с вами получили отличный опыт сотрудничества по выполнению 

наказов избирателей. Представители всех партий и участников выборов       

2021 года получили более полутысячи наказов. Мы объединили их в программу 

развития края. Неважно, прошел ты в Парламент или нет, запрос, с которым к 

нему обратились избиратели, находит отражение в программе наказов, ее сов-

местно исполняем и контролируем. Благодарю всех депутатов за соработниче-

ство. Уверен – люди тоже это оценят. Рассчитываю, что близость к землякам и 
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избирателям в дальнейшем будет стандартом работы депутатов краевого пар-

ламента. 

На сегодня мы с вами выполнили 234 наказа, это почти половина про-

граммы. Выполнение оставшихся обязательств требует большего времени, ра-

бота над ними может выйти за сроки одного созыва, но вся программа обяза-

тельно будет выполнена и дополнена новыми наказами уже по итогам следую-

щих выборов.  

Работа с наказами будет не единственная линия сотрудничества между 

Правительством и Думой края. С учетом задач, поставленных Президентом 

России, горизонты планирования наших работ расширены на пять лет, страте-

гическое планирование – до 10 лет.  

Мы разработали проект Стратегии социально-экономического развития 

Ставрополья до 2030 года и на период до 2036 года. Сейчас он проходит согла-

сование с федеральными органами власти. Выполнение заложенных в нем це-

лей потребует качественного нормативного обеспечения, совместной с депута-

тами доработки краевого правового поля. Стратегия станет основным докумен-

тов развития нашего региона на среднесрочную перспективу, ее реализация по-

требует объединения усилий всех элементов управленческой системы, в их 

числе и муниципальное руководство. 

Уважаемые главы, жду от вас отклика на Стратегию. Совместно с крае-

вым минэкономразвития вы должны расширить ее направления на свои терри-

тории, выработать план действий на ближайшее 10-летие. Сверхзадача не меня-

ется: мы добиваемся того, чтобы любой округ, любой населенный пункт на 

Ставрополье были комфортными и притягательными для людей, диспропорции 

развития должны быть устранены.  

Жить на Ставрополье. В ближайшее 10-летие мы с вами будем добивать-

ся того, чтобы эта установка стала естественной для всех земляков, а особенно 

для молодежи. 

Обновленная Стратегия Ставрополья полностью интегрирована с плана-

ми развития России, задачами, которые Президент поставил в национальных 

проектах, ведь они остаются стержневым элементом всех процессов роста в 

нашем крае. 

В прошлом году мы завершили выполнение 13 национальных проектов, 

работа велась по 45 направлениям, наиболее весомые из них – развитие челове-

ческого капитала и формирование комфортной среды для жизни. За семь лет 

реализация нацпроектов позволила нам создать мощный задел для развития 

Ставрополья. 

С 2018 по 2024 годы мы построили, отремонтировали, модернизировали, 

благоустроили 2 тысячи 295 объектов, в их числе 19 школ, 32 детских сада,     

267 объектов здравоохранения, 15 объектов водоснабжения, 29 мостов, 775 ки-

лометров дорог, полторы тысячи общественных пространств. Мы плодотворно 

работаем с Правительством страны, это позволяет нам наращивать объемы го-

сударственных вложений в развитие Ставрополья. 

Что мы должны сделать уже в текущем году? Мы запланировали рекон-

струкцию и ремонт более чем 140 объектов, в первую очередь это социальная 
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сфера и инфраструктура. 10 школ капитально отремонтируем, благоустроим     

35 общественных пространств, построим или модернизируем 18 объектов теп-

ло-, водоснабжения и канализации, это сети протяженностью более 80 кило-

метров. Будем ремонтировать учреждения культуры, здравоохранения, дороги. 

Все эти обязательства должны быть выполнены в срок. Ответственные мини-

стерства и главы лично отвечают за контроль работ. В приоритете, как всегда, 

оперативность и качество. 

Хорошие примеры в этом у нас есть. С начала этого года край взял высо-

кий темп по проектам модернизации первичного звена здравоохранения. Уже 

поставлено 234 единицы медицинского оборудования – это почти половина от 

предусмотренного на год объема. Практически весь запланированный на этот 

год медицинский транспорт также поставлен в край – 274 машины из 320.  

Контроль исполнения нацпроектов – это не только качество заливки бе-

тона или ровная кладка кирпича, это прежде всего про эффективность исполь-

зования бюджетных средств.  

Краевой бюджет сейчас на максимальных значениях за всю историю. За 

год край обеспечивает расходы на четверть триллиона рублей, главным обра-

зом, это вложения в людей. Наш бюджет неизменно остается социально ориен-

тированным. 70 процентов объема составляют социальные расходы.  

Несмотря на растущий объем региональный бюджет находится в очень 

жестких условиях, появляются новые обязательства, их становится больше. Мы 

выполняем все задачи как старые, так и новые, это требует четкой финансовой 

дисциплины. Каждый рубль, который казна может заработать, она должна за-

работать. 

Каждое решение об использовании средств должно быть тщательно об-

думано и взвешено. Только так сможем обеспечить постоянную эффективность 

работы всей государственной системы в крае.  

Сегодня у Ставрополья есть три безусловных бюджетных приоритета: 

исполнение социальных обязательств, выплата зарплат и поддержка специаль-

ной военной операции. Все остальное зависит от нашей целеустремленности и 

результативности в пополнении бюджета, а значит, в развитии региональной 

экономики. 

Инвестиции – вот энергия для роста экономики и финансов края. Мы 

смогли добиться того, что каждый год Ставрополье завершается приростом ин-

вестиций. За прошедшие семь лет среднегодовой темп этого прироста составил 

порядка 7 процентов. В прошлом году вложения в наш край продолжили уве-

личиваться и составили почти 384 миллиарда рублей. Влияет системная работа, 

благодаря которой краевая экономика растет. По темпам увеличения валового 

регионального продукта наш край уже не первый год превышает динамику ва-

лового внутреннего продукта России. 

В прошлом году внутренний продукт края впервые превысил объем в 

полтора триллиона рублей. Это стало возможно благодаря появлению новых 

высокотехнологичных производств, созданию рабочих мест, повышению кад-

рового потенциала края. 
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Для привлечения инвестиций нами создана инфраструктура с большим 

потенциалом. Территория опережающего развития в Невинномысске, девять 

региональных парков, комплекс мер поддержки инвесторов. Сегодня к ним до-

бавляется новый инструмент. В этом году по решению Президента наш край 

стал регионом проведения Кавказского инвестиционного форума. Уже через 

несколько дней мы примем тысячи его участников и гостей из разных регионов 

и стран. Наша задача добиться того, чтобы форум прописался на Ставрополье, 

постоянно и каждый год помогал расширять географию и результат работы 

ставропольского бизнеса. В инвестиционном портфеле края 309 проектов об-

щей суммой 354 миллиарда рублей. Их реализация уже дала региону шесть ты-

сяч новых рабочих мест. Это локомотив, которым мы разгоняем краевую эко-

номику. Кавказский инвестиционный форум поможет его ускорить. 

Сейчас мы переживаем непростой исторический период. Ветер, как гово-

рится, уже с камнями. В мире, в стране происходят структурные экономические 

перемены, Ставрополье должно вписаться в их повороты. Мы идем по пути со-

кращения зависимости от импорта, развития технологических производств, ме-

няются характеристики внешних экономических связей нашего края. Речь не 

только о выполненном уже развороте на восток, речь о качественных характе-

ристиках. 

За год наш край сократил объем импорта товаров на 13 процентов. В экс-

порте есть положительные тенденции. Сокращается доля сырьевых товаров с 

меньшей добавленной стоимостью. За тот же год мы поставили на междуна-

родный рынок на 9 процентов меньше пшеницы, но на 10 процентов увеличили 

объем экспорта продукции переработки. За счет этого в стоимостном выраже-

нии получили прирост 200 миллионов долларов, или одну пятую часть от всех 

экспортных поступлений прошлого года. 

Задача экономического блока краевого Правительства – расширить гео-

графию экспорта и поддержать наших экспортеров, особенно несырьевых. 

Крупные инвесторы могут сегодня пересматривать свои стратегии с учетом 

глобальных факторов, но стабильной остается предпринимательская активность 

наших граждан. 

Важнейшее направление сейчас – работа с малым и средним бизнесом. 

Мы должны поддерживать в крае рост этой внутренней силы и экономического 

развития. На Ставрополье более 100 тысяч субъектов малого и среднего бизне-

са. В этом секторе работают более 430 тысяч человек, за год в крае на 20 про-

центов выросло количество самозанятых, их уже больше 180 тысяч. 

Все это значит, что в сферу малого и среднего предпринимательства так 

или иначе вовлечен каждый пятый житель нашего края, люди хотят работать, 

развиваться на Ставрополье. Инфраструктура поддержки предпринимательства 

должна расширяться и становиться доступнее и в городе, и на селе.  

Обращаю на это внимание министерства экономического развития, пору-

чаю создать гибкую систему для оперативной оценки и своевременной коррек-

тировки мер поддержки предпринимательства. В приоритете – помощь тем, кто 

запускает производственные предприятия, кто использует передовые разработ-
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ки, кто работает с инновационной продукцией и услугами, кто внедряет техно-

логии повышения производительности труда. 

Отдельным направлением должна оставаться поддержка деловой инициа-

тивы участников специальной военной операции и членов их семей. Если сред-

ства не до конца используются, значит, не донесли, не рассказали, не привлек-

ли. По этому критерию впредь я буду оценивать работу минэка с субъектами 

малого и среднего предпринимательства. Поймите, любой удачный малый 

стартап может привести к появлению новых "Точек роста", давайте этому по-

могать. 

Государственные ресурсы, которые мы можем задействовать для под-

держки экономики, не безграничны. Поэтому в первую очередь надо смотреть 

на наиболее перспективные точки, которые дадут полезный эффект на десяти-

летия вперед. Повышение производительности, сокращение потребности в не-

квалифицированных вакансиях – направления, к которым надо идти. Нам уда-

лось посеять семена технологической модернизации, и всходы уже заметны в 

краевом предпринимательстве. Удельный вес организаций, занимающихся ин-

новационной деятельностью, увеличился за пять лет почти в полтора раза.  

В крае развиваются технологические производства, которые успешно 

конкурируют на российском рынке. В нашем крае уже работает уникальный 

для России комплекс по производству мониторов и компьютерной периферии, 

который открыт компанией "Бештау", а в прошлом году Ставрополье вошло в 

Межрегиональный радиоэлектронный кластер "Бештау". Это позволит создать 

новые импортозамещающие производства с максимальным уровнем локализа-

ции. 

Ставропольская группа компаний "Стилсофт" создает инновационные си-

стемы, включая разработку программного обеспечения и производства специа-

лизированных охранных систем. Сегодня компания развивает космическое 

направление, к 2027 году планирует создание орбитальной группировки малых 

космических аппаратов дистанционного зондирования Земли в оптическом 

диапазоне сферы высокого детального разрешения. В России аналогов такому 

проекту нет, а в космосе будет все больше техники с маркой "сделано на Став-

рополье". Все это мы и впредь будем активно поддерживать. 

Передовые технологии, искусственный интеллект приходят и в такую 

традиционную отрасль, как сельское хозяйство. Компания "Агророботикс" раз-

работала платформу для сбора тепличных томатов с использованием искус-

ственного интеллекта. Она уже испытана, со следующего года планируется 

начало промышленного выпуска этого робота.  

Мы продолжаем развитие зеленой энергетики. Генерирующие мощности 

ветряной, солнечной и гидроэнергетики в крае уже превысили один гигаватт. 

Сеть из семи ветропарков построена благодаря нашему сотрудничеству с ком-

панией "Росатом Возобновляемая энергия". С прошлого года мы совместно ве-

дем новый проект по строительству Симоновской ветроэлектростанции общей 

мощностью 50 мегаватт. Она появится на территории Туркменского муници-

пального округа. 



 11 

Объем выпуска промышленной продукции в крае в прошлом году соста-

вил 700 миллиардов рублей, рост практически 14 процентов. В этом показателе 

уже есть вклад наших высокотехнологичных производств, их развитие на Став-

рополье – это фундамент преобразования в экономике и социальной жизни ре-

гиона на долгую перспективу.  

Сегодня мы создаем на базе промышленного комплекса Ставрополья и 

России индустрию будущего, интеллектуальную и высокотехнологичную. 

Нашему поколению выпало запускать "Индустриализацию 2.0". Мы должны 

справиться с этим вызовом в ближайшую десятилетку.  

Основная задача – создать систему, способную быстро реагировать на за-

просы времени и на меняющуюся конъюнктуру. Мы должны успевать реагиро-

вать на вызовы быстрее всех, а для этого надо поощрять инициативу, поддер-

живать инновационные проекты. Рост возможности краевой промышленности 

мы обеспечим не только инвестиционными льготами, но и подготовкой кадров. 

Эта работа рассчитана на опережение. Уверен, что все мы понимаем: сейчас 

время течет гораздо быстрее, оказаться в позиции догоняющего – значит про-

играть. Но Ставрополье, как и вся Россия, – земля победителей, и мы не упу-

стим ни одной возможности для развития.  

В этом месяце наш край посетил премьер-министр России Михаил Вла-

димирович Мишустин. Вопрос о подготовке кадров стал одним из первых, ко-

торый он мне задал на встрече. Люди важнее всего. (Аплодисменты.) Спасибо. 

При поддержке федерального центра мы корректируем перекосы, кото-

рые сформировались в 90-е годы. Теперь система профессиональной подготов-

ки будет жестче увязана с реальными потребностями краевой экономики.          

С учетом этого мы планируем серьезные вложения в систему среднего профес-

сионального образования. 

На сегодня в крае по программе среднего профобразования обучается      

84 тысячи студентов, почти 38 тысяч из них – на бюджетных местах.  

Задача минобразования совместно с отраслевыми министерствами обно-

вить прогнозный перечень востребованных профессий и специальностей. Квота 

бюджетных мест в системе среднего профобразования должна увеличиваться 

постоянно. 

Говоря об инновационной экономике, нельзя не сказать об агропромыш-

ленном комплексе. Сельскому хозяйству Ставрополья сегодня приходится 

сталкиваться не только с экономическими проблемами, но и с природными ка-

таклизмами.  

Не секрет, что происходят изменения климата. Немалая часть Ставропо-

лья в любой сельхозэнциклопедии обозначается как зона рискованного земле-

делия, и статус этот не поменяется. В прошлом году валовый объем производ-

ства сельхозпродукции в крае сократился на 7,5 процентов. Все за счет сектора 

растениеводства, это произошло в результате крайне сложных климатических 

условий, от заморозков до затяжной засухи. Этот вызов, с которым нам дальше 

придется работать, сталкиваться все чаще. К слову, и в таких условиях мы в 

прошлом году смогли получить достойный урожай – 8,3 миллиона тонн зерна.  
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Ставрополье сохранило свои позиции среди регионов-лидеров по произ-

водству зерна в России, выполнило свою часть задач по обеспечению продо-

вольственной безопасности страны, все это в первую очередь благодаря трудо-

любию, профессионализму, инновационным подходам наших аграриев.  

Труженикам села за их труд, за их хлеб – почет, благодарность и низкий 

поклон! (Аплодисменты.) 

Но в наше время отрасль не может выезжать на одном энтузиазме работ-

ников. Наука, современная технология и материалы должны служить селу не 

меньше, чем остальной экономике. Нам нужен комплекс мер по сокращению 

рисков в сельском хозяйстве и для защиты производителей.  

Поручаю минсельхозу края в кооперации с научными центрами сформи-

ровать проект соответствующей государственной программы. Этот документ 

станет одной из основ развития агропромышленного комплекса края на бли-

жайшее десятилетие. Без преувеличения скажу: земля – наше все, сегодня она 

кормит нас, а завтра должна питать будущие поколения, поэтому сохранить ее – 

наша задача и точка приложения усилий. 

Сейчас мы работаем над восстановлением лесополос, планируем макси-

мальное развитие мелиорации, формируем системные подходы к решению про-

блем опустынивания, работаем над тем, чтобы мероприятия по защите от опу-

стынивания стали частью нового национального проекта "Технологическое 

обеспечения продовольственной безопасности". Будем предлагать наши реше-

ния для дальнейшей работы на федеральном уровне. 

Несколько слов о животноводстве. На протяжении пяти лет в наших сель-

скохозяйственных предприятиях отмечается устойчивый рост надоев молока.   

С 2020 года край вырос по этому показателю в полтора раза. Такие темпы обес-

печены за счет внедрения передовых технологий, содержания животных, се-

лекционно-племенной работы. В то же время производство мяса, скота и птицы 

в прошлом году уменьшилось. За год мы потеряли здесь полтора процента, 

наша задача – вернуться к планомерному росту. 

Минсельхозу края необходимо постоянно анализировать динамику в от-

расли, сопоставить данные за последние годы и до сентября подготовить пред-

ложения по развитию мер поддержки животноводства. 

Еще одна цель, которая остается стратегической и неизменной: мы долж-

ны обеспечить сельское хозяйство своими, российскими семенами. Доля отече-

ственных семян, которые используют наши аграрии, растет, по озимым она уже 

составила 100 процентов. За два года обеспечили двукратный рост по кукурузе, 

сахарной свекле, по подсолнечнику также обеспечен двукратный рост – уже    

47 процентов семян отечественных. 

Мы продолжим развивать селекционный потенциал региона для импорто-

замещения в семеноводстве и для выведения новых сортов, которые устойчивы 

к особенностям меняющегося климата. Здесь непросто установить точные сро-

ки полного решения задачи, но мы рассчитываем разобраться с ней к 2030 году.  

Особое внимание краевому минсельхозу необходимо уделить дальней-

шему повышению технической обеспеченности отрасли. Нам нужно в полной 

мере реализовать все договоренности, достигнутые с белорусской стороной по 
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поставке техники для наших селян. За 2024 – 2025 годы на службу ставрополь-

ским аграриям поступит еще более 300 белорусских тракторов, это неплохой 

показатель, но наша приоритетная цель – локализация производства сель-

хозтехники на Ставрополье.  

Мы уже зарезервировали земельный участок площадью 8 гектаров в 

Ставрополе для размещения производственных узлов и комплектующих ком-

пании "АМКОДОР". Готовится участок для сервисно-сбытового центра Мин-

ского тракторного завода в Шпаковском муниципальном округе. Вместе с 

нашими белорусскими друзьями мы в течение пяти лет сумеем локализовать 

производство критически необходимой сельхозтехники в крае. 

Все, что создается в России, – для человека. Госпрограммы, нацпроекты, 

Стратегия развития – все для улучшения жизни россиян, это главная цель госу-

дарства. Мы с вами работаем для того, чтобы Ставрополье приобрело устойчи-

вую репутацию края для жизни. Регион должен привлекать людей, оставаться 

для них малой родиной, которую не хочется покидать, стать точкой притяжения 

для всех, кто хочет жить по-людски и приносить пользу стране. 

Вся наша работа и впредь будет направлена на достижение одной цели – 

улучшение жизни для наших земляков, от демографии до благоустройства, со-

циального обеспечения, развития инфраструктуры.  

Объявленный Президентом России 2024 год Годом семьи помог сфокуси-

ровать внимание государства на поддержке материнства, детства, семей с деть-

ми. Во многом эти меры стали беспрецедентными.  

В прошлом году на Ставрополье на поддержку семей с детьми было 

направлено 42 миллиарда рублей, это сопоставимо с объемом одной пятой ре-

гионального бюджета. Различные виды помощи и поддержки были предостав-

лены 193 тысячам ставропольских семей, в них воспитывается 362 тысячи де-

тей. По итогам видим неплохие тенденции: за 2024 год число многодетных се-

мей в крае увеличилось почти на 5 тысяч, их уже порядка 50 тысяч, в них рас-

тут 168 тысяч детей. 

Год семьи завершился лишь календарно, но его идеология из нашей по-

вестки уходить не должна, работа должна быть системной. В декабре мы с ва-

ми, уважаемые депутаты, приняли краевой Закон о некоторых мерах для повы-

шения рождаемости, в нем комплекс льгот для семей, для женщин с маленьки-

ми детьми, для пар, которые хотят стать родителями. На их поддержку до     

2027 года включительно мы направим более полутора миллиардов рублей. 

С 1 января следующего года в рамках краевого Закона "О соцподдержке 

многодетных" будет предоставляться четыре дополнительные денежные ком-

пенсации. Поддержим с оплатой жилья и коммуналки в расчете на каждого ре-

бенка, с приобретением школьной одежды, с проездом школьников в обще-

ственном транспорте, с питанием учащихся 5 – 11 классов и студентов средних 

профессиональных образований и учреждений.  

Прошу минфин и минтруд края предусмотреть необходимые для этого 

средства в проекте краевого бюджета на 2026-й и учесть на трехлетний гори-

зонт планирования. (Аплодисменты.) Спасибо. 
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У Ставрополья хороший опыт работы с социальными контрактами. Это 

один из самых востребованных инструментов социальной поддержки. В про-

шлом году Ставрополье заключило 3 тысячи 920 таких контрактов, это позво-

лило гражданам получить краевую поддержку на 822 миллиона рублей. Важно, 

что более половины заключивших соцконтракт планируют вести свое дело. 

Среди получателей такой поддержки есть ветераны специальной военной 

операции. Помню несколько таких примеров, делился ими в соцсетях: Артем из 

Предгорного муниципального округа после возвращения с передовой благодаря 

нашей помощи смог открыть мебельный цех, Низам из Александровского му-

ниципального округа по соцконтракту организовал шиномонтажку. Таких ис-

торий должно становиться больше. 

В 2026 году не менее 20 процентов сумм, которые мы выделяем под соц-

контракты, предлагаю зарезервировать для участников специальной военной 

операции и членов их семей. Да и в целом охват с соцконтрактами жителей 

края должен увеличиваться.  

Поручаю министерству труда и соцзащиты края подготовить для этого 

предложения на 2026 год и трехлетний плановый период. 

Теперь об инфраструктуре, состояние которой влияет на отношение лю-

дей к своему краю и на развитие экономики, в первую очередь про дороги. По-

стоянно читаю в комментариях на своих страницах в соцсетях, еженедельно 

знакомлюсь с аналитикой Центра управления регионом. Состояние дорог оста-

ется в топе проблем. Люди обсуждают проблемы там, где они существуют, ча-

ще всего это периферийные улицы, межпоселковые дороги. Земляки сообщают 

и точные места, и состояние покрытия, и даже предлагают варианты решений. 

Уверен, что это лучший путеводитель по вопросам развития местных дорог для 

глав. Ведь еще в самом начале нашей совместной работы мы договорились, что 

ежегодная половина краевого дорожного фонда будет направляться на местные 

дороги. Этот подход не изменился. Слушайте людей, готовьте проекты, вноси-

те и, конечно, реализуйте. 

В прошлом году объем дорожного фонда составил 21 миллиард рублей.     

В текущем году он составляет уже 22 миллиарда рублей. Мы выделяем больше 

средств на ремонт дорог муниципалитетов, это должно приводить к заметному 

улучшению ситуации, причем не только на главных улицах административных 

центров. Уже два года подряд в 2023 – 2024 годах мы приводим в нормативное 

состояние по 750 километров дорог, это рекордные для края цифры. Такой же 

результат мы планируем сохранить в текущем году. Планку надо держать. Кон-

троль за министерством дорожного хозяйства. 

И еще одно поручение миндору: в ближайшие годы уделяйте особое вни-

мание поддержанию дорог в нормативном состоянии, в особенности в гаран-

тийный период. У нас сейчас много крупных дорожных объектов, которые или 

выполнены, или будут закончены в ближайшие годы. Нерадивых подрядчиков 

надо наказывать рублем, за некачественную работу включайте в черный спи-

сок. 

Недавно мы завершили реконструкцию подъезда к ставропольскому 

аэропорту, сделали мост по проспекту Советской Армии в городе Пятигорске, 
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впервые обновили дорожное полотно с одновременной заменой трамвайных 

путей. 

В этом году начнем реконструкцию дороги Кисловодск-Карачаевск на 

границе Ставропольского края. Работы запланированы на два года. В 2026 году 

до четырех полос будет расширено Бештаугорское шоссе в Пятигорске. Также 

пришло время приступить к масштабной реконструкции трассы Ставрополь-

аэропорт, и здесь тоже делаю особый акцент на организации контроля со сто-

роны министерства дорожного хозяйства края. 

Там, где дороги, там и тема общественного транспорта. Она на каждой 

прямой линии, в каждом 10-м или 20-м комментарии от людей: где маршрутка, 

как доехать до центра округа, если нет транспорта, и так далее. Вопросы повто-

ряются не первый год. Мы использовали разные варианты решения, но массо-

вого эффекта они не дали. Видимо, пора менять подходы. 

Поручаю миндору совместно с главами разработать до конца года пред-

ложения по возращению территорий с острой транспортной проблемой к муни-

ципальным транспортным предприятиям (аплодисменты), только надо учесть 

все проблемы: кадровую обеспеченность, соблюдение расписания, безопас-

ность и комфорт, доступность, безналичная оплата, контроль работ. 

Формы могут быть разные, но путь, которым надо идти, – это муници-

пальный общественный транспорт на селе. Зачастую это вопрос выживания це-

лых населенных пунктов. Если частнику невыгодно, он не будет направлять в 

села маршруты, это его право. А наша обязанность такие проблемы решать. Так 

что, коллеги, жду предложений. 

Подчеркну еще раз: информация о таких проблемах получена с помощью 

механизмов обратной связи, использовать их вся краевая команда должна по-

стоянно. В прошлый раз я обещал вернуться к этой теме, и вот на слайде теку-

щие лидеры и антилидеры исполнения. Делайте выводы, коллеги.  

Люди уже не просто ждут, они требуют открытости, прямых линий на по-

стоянной основе, честных ответов на их вопросы. С людьми нужно не просто 

разговаривать, не просто обещать им решение проблем в обозримом будущем. 

Частенько вижу в сети ответы: "ваш вопрос включен в перспективу планового 

развития" или "проблема будет решена при выделении дополнительного фи-

нансирования". Такая форма обратной связи в советское время называлась сло-

вом "отписка". Людям надо конкретно и честно говорить о реальных сроках – 

где год, а где, возможно, и три года. А если вопросы очень сложные и в финан-

совом плане, на них тоже надо отвечать, рассказывать о приоритетах и возмож-

ностях сегодняшнего дня, объяснять, куда и почему идут бюджетные средства, 

выслушивать критику, неравнодушие и активность наших людей. Это наш с 

вами социальный капитал, давайте использовать его с умом во благо края. 

Теперь о социальной инфраструктуре, которая также напрямую влияет на 

жизнь людей, прежде всего сфере образования. Интерес семей с детьми, пер-

спективы нашей экономики, будущее страны и края – все это пересекается 

здесь.  

Поддержка Президента и федерального Правительства дает нам возмож-

ность создать в крае школы нового типа, с современными возможностями для 
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их обучения. В прошлом году благодаря национального проекту, благодаря 

спикеру Совета Федерации Валентине Ивановне Матвиенко мы отдельно про-

должили программу развития Кавминвод, программу развития Кисловодска.       

В крае создано 5 тысяч новых школьных мест, капитально отремонтировали и 

оснастили 11 школ, расширили инфраструктуру для развития талантов наших 

детей.  

Итоги года:  

73 новых "Точек роста" с компьютерами, микроскопами, цифровыми ла-

бораториями;  

открыто три школьных "Кванториума" (в Буденновске, Минводах и Пяти-

горске);  

приобретено 39 школьных автобусов для подвоза детей.  

Мы работаем над тем, чтобы школы давали лучшие возможности для раз-

вития детей, становились комфортнее, доступнее и безопаснее – на этой задаче 

делаю особый акцент и требую от всех подходить к оценке условий учебы ком-

плексно. 

В прошлом году мы с вами начали проект "Дорога в школу". Его цель со-

здать безопасную логистическую среду для детей, от тротуаров до лежачих по-

лицейских и работы светофоров. За год в его рамках были отремонтированы     

25 участков дорог ведущих к школам.  

Уважаемые главы! В крае более 600 школ. Не верю, что подходы и подъ-

езды к ним везде идеальные. Рекомендую повстречаться с учителями и роди-

тельской общественностью, уточнить потребность в работе и запланировать на 

период до сентября 2026 года эту работу. Также прошу уважаемых депутатов 

включиться в эту работу. Ваша помощь здесь крайне важна. 

В нашем крае растут и развиваются юные таланты. Посмотрите, регио-

нальный центр "Сириус 26" в 2024 году охватил своими программами более     

28 тысяч юных ставропольцев. 9 тысяч ребят приняли участие в мероприятиях 

"Кванториумов", за год 230 тысяч учеников участвовали во Всероссийской 

олимпиаде, из них 743 человека стали победителями и призерами на регио-

нальном уровне, а девять победили и заняли призовые места в финальных эта-

пах. 

Растет доля выпускников, набирающих свыше 80 баллов на едином гос-

экзамене по математике, физике, биологии, географии. В 2024 году выросло 

количество стобалльных работ по русскому языку, математике, физике. Всего в 

крае в 2024 году ровно сотня стобалльных работ. А шестеро выпускников 

набрали 100 баллов на едином госэкзамене сразу по двум предметам. Это очень 

важный показатель. Повышается как уровень образования юных земляков, так 

и их мотивация к учебе.  

Важнейшим компонентом в этом процессе является работа учителей,         

и мы продолжим практику их поощрения, особенно тех, кто приводит своих 

учеников к лучшим результатам. В прошлом году премию Губернатора края за 

достижения при подготовке учеников и проявленные знания получили 468 учи-

телей и 123 школьника. Практика явно оправдывает себя, будет расширять ее 

применение.  
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Поручаю министерству образования края со следующего года прорабо-

тать дополнительные меры поощрения для учителей и учеников, а начать пред-

лагаю с индексации всех стипендий и премий Губернатора в сфере образова-

ния. (Аплодисменты.) 

Образование и воспитание подрастающего поколения в нашем крае идут 

рука об руку. Мы растим патриотов, наши дети знают, любят свою Родину и ее 

историю. Все мы – учителя, родители – передаем им любовь к родной земле, 

гордость за свой народ и за свою страну. Именно поэтому мы постарались сде-

лать мероприятия к 80-летию Победы в крае в первую очередь молодежными,    

с участием школьников и студентов, для них это возможность соприкоснуться с 

поколением ветеранов, с народной памятью, почувствовать связь времен и 

свою сопричастность в истории родной страны. Для меня важен многотысяч-

ный отклик на это от молодых ставропольцев. Их участие было массовым, ис-

кренним. Хочу поблагодарить за это всех, кто формирует патриотическое ми-

ровоззрение наших ребят: родителей, учителей и организаторов, и активность 

детских общественных объединений, в первую очередь "Движения первых". 

Ставрополье объединят 148 тысяч участников, среди них 20 тысяч на-

ставников. ЮНАРМИЯ, "Орлята России", центры "Авангард", другие площад-

ки для патриотического воспитания в нашем крае работают и развиваются. 

Уверен, что мы передадим нашу любимую страну в надежные руки наших мо-

лодых. (Аплодисменты.) 

Время показало: востребованность на федеральном уровне – все то, что 

было бережно сохранено на Ставрополье. Вахты Памяти, "Зарница", учениче-

ские производственные бригады и так далее. 

Ставрополье по праву стало законодателем трендов в сфере молодежной 

политики, наш опыт работы признан в стране. Форум "Машук" сегодня являет-

ся одной из самых успешных федеральных площадок работы с молодежью,         

к нему добавился Центр знаний "Машук". Нам удалось сформировать общерос-

сийскую точку притяжения в сфере молодежной политики, теперь нужно идти 

дальше. 

Руководителей и кураторов отрасли в нашей команде прошу подкоррек-

тировать вектор с праздничного фестивального подхода на системную и повсе-

дневную работу с молодежью.  

Иногда проще подготовить крупное мероприятие, чем обеспечить ста-

бильный результат ежедневной кропотливой работы с молодыми людьми, по-

этому прошу находить новые формы для развития молодежных инициатив, мо-

лодежных движений в общественной и волонтерской деятельности, образова-

нии и науке, деловых стартапах. Остановимся на достигнутом – сразу покатим-

ся вниз. Помним об этом. 

И еще об одной важнейшей составляющей благополучия людей на Став-

рополье – о системе здравоохранения. В последние годы мы активно взялись за 

улучшение материально-технической базы наших медучреждений.  

В 2024 году эта работа продолжилась: мы открыли шесть амбулаторий, 

где-то была реконструкция, где-то строились с нуля, завершили капитальный 

ремонт 47 объектов по краю, поставили семь новых модульных фельдшерско-
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акушерских пунктов – все это в селах, где вопрос доступности медицинской 

помощи всегда стоял остро.  

На все объекты с краевого бюджета направили почти 850 миллионов руб-

лей. Продолжаем оснащать наши больницы. Поставили 744 единицы медицин-

ского оборудования, закупили 118 единиц транспорта – в три раза больше чем в 

2023 году. Темпы этой работы в ближайшие годы не снизятся. 

Вовремя оказывать помощь в сложных и требующих неотложное вмеша-

тельство ситуациях по-прежнему помогает телемедицина и высокотехнологич-

ные операции, вылеты санавиации. В прошлом году высокотехнологичную по-

мощь получили на восемь процентов больше пациентов, чем годом ранее.          

С помощью санитарной авиации эвакуировано 164 пациента. Все это спасенные 

человеческие жизни. 

Бороться за жизнь и благополучие земляков помогает краевая программа 

"За здоровье". В прошлом году мы удвоили выезды мобильных медицинских 

бригад, их было почти три тысячи, в том числе в отдаленные малонаселенные 

территории. Утроили количество медиков, которые в этих выездах были задей-

ствованы. Работа более 3 тысяч специалистов, они рассмотрели свыше 100 ты-

сяч человек – на четверть больше, чем годом ранее.  

Вдвое больше оказалось число людей, у которых впервые были выявлены 

заболевания. Наши земляки получили консультации и направления в медицин-

ские организации, и это тоже спасенные человеческие жизни. Благодарю наших 

земляков, наших медиков, врачей, фельдшеров, медсестер за работу, за каждого 

земляка, которому вы помогли. (Аплодисменты.) 

Проект "За здоровье" – успешный опыт работы ставропольской медици-

ны. Теперь эта программа становится постоянной и будет финансироваться как 

один из приоритетов отрасли здравоохранения.  

Проблема, которую мы видим и над которой работаем, – нехватка квали-

фицированного медицинского персонала на местах, она есть даже в городах. 

Особенно не хватает узких специалистов. Для решения мы намерены увеличить 

прием по целевым программам и уже направили свое предложение в Минобр-

науки России. Минздраву необходимо отработать эту инициативу с коллегами в 

Москве и довести ее до желаемого результата. 

На этот год планируем увеличить на 40 процентов набор в краевые меди-

цинские колледжи на бюджетные места. В 2025/26 учебных годах планируем 

принять 1 тысячу 200 человек только на бюджет. 

Визитная карточка нашего края – ставропольские курорты, курорты Кав-

казских Минеральных Вод. Можно назвать их уникальной здравницей, можно – 

экономическим преимуществом, но главное – это среда для здоровой и долгой 

жизни.  

Ставрополье сохраняет лидирующие позиции на рынке санаторно-

курортных и оздоровительных услуг и является одним из крупнейших курортов 

регионов России. Турпоток к нам, по данным мобильных операторов, превыша-

ет 9 миллионов человек. Это требует внимательного отношения к загрузке но-

мерного фонда и созданию новых мощностей курортного отдыха, это, с одной 

стороны. С другой стороны, в поле внимания постоянно надо держать состоя-
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ние коммунальной, инженерной и социальной инфраструктуры, экологического 

благополучия. 

Современный курортный потенциал Ставрополья создавался на протяже-

нии столетий. Многие здравницы были построены как круглогодичный комплекс 

для ежедневного приема отдыхающих из страны с населением под 300 миллио-

нов человек. Таким был Союз Советских Социалистических Республик.  

До распада Союза и эпохи шоковых реформ часть здравниц была утрачена, 

часть – деградировала, многие замерли в стадии строительства. Мы на 10-летие 

получили черные дыры в облике Кавминвод. Затягивать их получается посте-

пенно. утраченный туристический потенциал вернулся во многом благодаря ин-

весторам. Только за прошлый год в курортах закончили 12 санаторно-курортных 

строек, создано 359 новых рабочих мест и порядка 1 тысяча 200 мест размеще-

ния. 

Вместе с тем новые объекты ложатся на существующую городскую сре-

ду, вписываются в прежнюю городскую застройку, садятся на одряхлевшие 

коммунальные сети. Это дополнительная нагрузка на курортные города. Нужна 

ли она? На этот вопрос нам отвечают люди, которые стоят в пробках на старых 

улицах, ждут подключения воды или света после вызванных перегрузками ава-

рий.  

Мое мнение: избыточно перегружать города-курорты нельзя, нужна со-

временная планировка новых курортных зон, они не должны стеснять местных 

жителей и должны быть удобными для туристов. Чтобы этого достичь, нам 

нужно переходить к мастер-планированию Кавказских Минеральных Вод, то 

есть к целостной стратегии пространственного развития наших курортных тер-

риторий. Мы можем обновить коммунальную инфраструктуру, дороги, но кто 

сможет сказать, как будет расти нагрузка на курорты в течение 10, 20, 50 лет? 

Этот вопрос надо держать в голове. 

Прошу министерство экономического развития, министерство туризма и 

оздоровительных курортов Ставропольского края совместно с главами муници-

пальных регионов Кавказских Минеральных Вод предоставить предложения по 

перспективному мастер-планированию наших курортов. Рассчитываю начать 

непосредственное обсуждение темы уже этой осенью. 

Развиваются и требуют новых подходов не только Кавказские Минераль-

ные Воды. Практически все территории Ставрополья сегодня сильно отличает-

ся от тех, какими они были несколько десятилетий назад, особенно это заметно 

по крупным промышленным и деловым центрам. Сегодня такие центры стали 

центром ежедневной деловой миграции. 

Десятки тысяч людей с соседних округов по утрам едут сюда на работу,     

а вечером возвращаются обратно, приезжают тысячи машин, основную часть 

времени они проводят внутри города. Исходя из этого меняется инфраструкту-

ра, коммуникации, транспорт. Мы все чаще называем такие точки на карте не 

по названию населенного пункта, а словом "агломерация". Мы оказываемся в 

ситуации, когда управленческое решение принимает администрация одного или 

другого муниципального округа, пусть и крупного муниципалитета, так или 

иначе касается жителей десятка соседних поселений. Это новое явление в раз-
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витии края, оно может потребовать пересмотра подходов к организации управ-

ления территориями. Это тоже требует стратегического пространственного 

планирования, эффективность которого обусловливает успех в развитии Став-

рополья на долгие годы. 

Разумеется, решение этих вопросов потребует не только грамотных эко-

номически обоснованных предложений и программ, но и широкого обществен-

ного обсуждения. Мы все должны определять будущее нашей малой родины. 

Ставрополье развивается. Если оглянуться на десятилетия назад, мы уви-

дим не только множество преодоленных трудностей, мы поразимся тому, как 

много смогли сделать вместе, ставропольцы вместе со всеми гражданами нашей 

страны. А мы с вами должны четко улавливать запросы общества и тенденции 

развития. Очевидно, что сегодня у граждан формируется запрос на конкретные 

социально-экономические результаты. 

Общество сплочено вокруг нашего Президента, нашего государства, и наша 

задача – укрепить это сплочение, предложить понятную и содержательную по-

вестку развития. Люди должны понимать, что мы делаем, куда идем, и какой 

будет результат, что мы будем делать после нашей победы.  

Победа близка, мы должны быть готовы к ней и достойны ее, как это бы-

ло в 1945-м. Нам есть у кого учиться, наши деды и прадеды 80 лет назад совер-

шили невероятный подвиг на фронте и в тылу, а потом восстановили страну и 

достигли космических вершин. Мы их наследники! В нас течет кровь защитни-

ков-победителей, тружеников и героев!  

Мы сможем! За Россию! За Президента!  

Все у нас получится! (Аплодисменты.)  

 

(Показ видеоролика.) (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Владимирович. 

Уважаемые депутаты, какие имеются вопросы к Владимиру Владимиро-

вичу? Нет. 

Уважаемые коллеги, текст отчета Губернатора Ставропольского края был 

направлен всем депутатам Думы. Ответы на вопросы, поставленные Думой к 

отчету Губернатора, депутатами были получены.  

Уважаемые депутаты, предлагаю определить следующую очередность 

выступлений депутатских объединений в Думе Ставропольского края седьмого 

созыва: 

первая – фракция Социалистической политической партии "СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ"; 

вторая – фракция политической партии "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-

ТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" 

и третья – фракция Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ", уважаемый Юрий Афанасьевич.  

Не будет возражений, уважаемые депутаты? 

Кто "за", прошу проголосовать. 

"Против"? Решение принято. Единогласно. 
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Уважаемые коллеги, слово предоставляется руководителю фракции Со-

циалистической политической партии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИ-

ОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Думе Ставропольского края Кузьмину Александру Сер-

геевичу. Прошу Вас. (Аплодисменты.) 

 

Кузьмин А.С. Доброе утро, уважаемый Губернатор Ставропольского 

края Владимир Владимирович Владимиров, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые участники специальной военной операции! Уважаемый Владыка, 

уважаемые приглашенные! Господа, представляющие средства массовой ин-

формации, здравствуйте вам отдельно!  

Первое, самое главное: фракция политической партии "СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края поддерживает Губернатора Став-

ропольского края и будет голосовать за соответствующее постановление.  

Уважаемые товарищи! В 2024 году, в сентябре состоялись выборы Гу-

бернатора Ставропольского края, где убедительно и без всяких оговорок побе-

дил действующий Губернатор Владимир Владимирович Владимиров. Вам до-

веряет Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин. 

Самая главная задача, о чем говорили Вы, о чем говорит наш Президент, 

для Губернатора – это победа в специальной военной операции.  

Ставропольский край по Вашей инициативе оказывает по сравнению со 

многими регионами Российской Федерации беспрецедентные меры социальной 

защиты участникам специальной военной операции и членам их семей. Помо-

гаем братской Луганской Народной Республике многомиллиардными вложени-

ями, поэтому еще раз спасибо Губернатору и всем жителям Ставропольского 

края за такую работу. (Аплодисменты.) 

Промышленность, сельское хозяйство, инвестиции, о чем Вы говорили, 

все в динамике, все развивается, про благоустройство это отдельная тема. Я без 

всякой, там, фигуры речи могу сказать, мы все имеем возможность ездить в ко-

мандировки, ездить по нашей родной стране, Ставропольский край – это алмаз 

в короне Российской Империи, поэтому (смех в зале, аплодисменты)… У нас 

тут сидят главы: Иван Иванович, Ставрополь, Невинномысск, Михайловск – 

тут надо всех перечислять, – Георгиевск, Минеральные Воды, Ессентуки, Же-

лезноводск, Кисловодск, все главы районов, если кого не упомянул, извините 

меня, пожалуйста, – всем за это спасибо. Сравнений просто нет, все хотят жить 

в Ставропольском крае.  

Я быстро заканчиваю, простите меня, пожалуйста. И буквально позволю 

себе, уважаемые коллеги депутаты, уважаемый Губернатор Ставропольского 

края, поблагодарить Министерство обороны Российской Федерации, Федераль-

ную службу безопасности, Министерство внутренних дел, Следственный коми-

тет, прокуратуру, МЧС, всех тех, кто позволил нам достойно встретить наш са-

мый главный праздник – День Победы 9 мая. (Аплодисменты.) 

Губернатору Ставропольского края желаю быть здоровым, убедительным 

и вести Ставропольский край вперед, к новым победам. Партия "СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ" Вам в помощь. Спасибо. (Аплодисменты.) 
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Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Сергеевич. 

Слово предоставляется руководителю фракции политической партии 

"КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" в Думе 

Ставропольского края Гончарову Виктору Ивановичу. (Аплодисменты.) 

Пожалуйста, Виктор Иванович.  

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги депутаты, члены Правительства, пригла-

шенные! Сразу хочу отметить продуктивную работу нашей фракции и других 

партий с руководством края.  

Проделана серьезная работа по развитию экономики края, повышению 

инвестиционной привлекательности Ставрополья, улучшению качества жизни 

населения. Есть результаты в промышленности, в строительстве, есть успехи в 

аграрной отрасли, уделяется внимание развитию социальной сферы, образова-

ния, здравоохранения. Есть успехи в аграрной отрасли, уделяется внимание 

развитию социальной сферы, образованию, здравоохранению.  

Мы отмечаем, что по многим направлениям деятельности достигнуты по-

ложительные результаты. Особая роль отводится поддержке участников специ-

альной военной операции, членов их семей, жителей новых регионов. Объеди-

нив усилия законодательных и исполнительных органов, органов местного са-

моуправления, предприятий и учреждений, организаций всех форм собственно-

сти, волонтеров, неравнодушных граждан, эта деятельность приобрела систем-

ный характер.  

Два депутата нашей фракции являются участниками специальной воен-

ной операции, имеют государственные награды. Два депутата ежемесячно 

формируют и отправляют гуманитарный груз добровольческим бригадам на 

Донбасс. Вместе с тем проблем в этом вопросе еще достаточно. 

Все мы прекрасно понимаем, что должны сделать все возможное, чтобы 

ускорить нашу победу, чтобы сделать нашу страну еще более великой и могу-

щественной. 

Национальные цели развития страны, определенные Президентом России, 

реализация национальных проектов предполагает серьезный экономический 

рост, внедрение новых прорывных технологий в различных сферах, развитую 

высокотехнологическую отечественную промышленность, а вместе с этим со-

хранение населения, повышение благосостояния граждан, создание комфорт-

ных условий для жизни. 

Наша страна, по сути, перешла на новый этап социально-экономического 

развития. В Ставропольском крае есть определенный фундамент для реализа-

ции этих целей. Но важно ускоренными темпами развивать, приумножать и со-

вершенствовать работу в данном направлении. 

Особое внимание в последнее время Президент уделяет решению про-

блемы кадрового дефицита. Он поставил задачу создать к 2030 году эффектив-

ную систему подготовки, профессиональной переподготовки и повышения ква-

лификации кадров для приоритетных отраслей экономики, исходя из прогноза 

потребности в них. Вопрос подготовки кадров для экономики края является од-
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ним из основных перечней наказов избирателей, представленных фракцией 

КПРФ в краевой Думе. 

Рост производства напрямую связан с наличием профессиональных кад-

ров. Очень много делается в этом вопросе Губернатором Ставропольского края, 

Правительством, Думой края, но нужен более комплексный и системный под-

ход в этом направлении. Анализ показывает, что ежегодно потребность в спе-

циалистах составляет 2,5 тысячи человек плюс тот дефицит, который у нас уже 

образовался.  

В 2024 году мы увеличили на 3 тысячи количество бюджетных мест по 

подготовке рабочих специальностей – это уже конкретные шаги в решении су-

ществующих проблем. Также запланировано строительство муниципальных 

домов. В двух муниципальных округах эта работа начнется в этом году. Это 

хороший пример для всех хозяйствующих субъектов.  

Создадим условия – жилье и заработная плата, – и специалисты сами вер-

нутся на родину в село. Это касается всех специальностей: это и врачи, и учи-

теля, и механизаторы, и агрономы, и водители. 

Программу "Кадры" надо приземлить в прямом смысле. Должна появить-

ся подпрограмма "Жилье для специалистов". Инициатором должно выступить 

Правительство Ставропольского края, участники – все хозяйствующие субъек-

ты. Сам вопрос не решится. Правительство должно быть инициатором, Дума 

выступит в поддержку. 

Земля, инженерные сети – это край и муниципалитеты, законодательная 

основа – это Дума, а строительство коттеджей в сельской местности, участие в 

долевом строительстве жилья в городах – это вопрос хозяйствующих субъек-

тов. А вместе мы решаем вопросы подготовки и закрепления кадров в тех от-

раслях экономики, которые в этом остро нуждаются. Надо пробовать. За нас 

этот вопрос никто не решит, и надо поощрять тех хозяйственных руководите-

лей, которые уже строят жилье для своих специалистов.  

И предложение такое: в инвестиционных проектах, которые рассматри-

ваются в министерстве экономического развития, должно найти отражение не 

только создание новых рабочих мест, но и строительство жилья для работни-

ков, и в первую очередь это касается сельской местности. 

Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Виктор Иванович. 

Слово предоставляется руководителю фракции Всероссийской политиче-

ской партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Гонтарю 

Юрию Афанасьевичу. Пожалуйста, уважаемый. (Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Губернатор Ставропольского края Владимир 

Владимирович! Уважаемый председатель Думы Николай Тимофеевич! Уважа-

емые участники, ветераны СВО, ветераны Великой Отечественной войны, до-

рогие земляки! 

Я тоже просмотрел последний ролик, начну с предложения и приветствия 

наших братьев, моих братьев, ваших братьев – казаков, которые впервые за       
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80 лет прошли коробкой, казачьей коробкой, по Красной площади в день          

80-летия, а на тренировке пели песню – вы сейчас ее слышали – про Ставропо-

лье в Москве. 

Дорогой Владимир Владимирович, ну заслуживают эти казаки, чтобы им 

вручить специальную медаль "За участие в Победе", как и вручали такие меда-

ли в День Победы в 1945 году. (Аплодисменты.) Казаки, любо? 

 

Голоса из зала. Любо! 

 

Гонтарь Ю.А. Напомню, дорогие друзья, что краевая Дума в социально-

бюджетном плане поддержки СВО уже 5 марта 2022 года, через девять дней, 

собралась, рассмотрела первый Закон, внесенный Губернатором, о поддержке 

участников и их семей. Через девять дней мы собрались и тогда мы приняли 

три меры поддержки.  

К сегодняшнему 2025 году мы приняли 49 законов после этого Закона и 

около 30 мер поддержки людей – тех, кто воюет. У Владимира Владимировича 

есть такая поговорка (хотел сказать "манера", что ли), когда речь идет о день-

гах, о выделении, он говорит о холодильнике: "Сначала положите в холодиль-

ник, потом берите". В принципе как хозяин он рассуждает правильно, но в дан-

ном случае я, как человек, понимаю, почему Ставропольский край, являясь са-

мым дотационным, поднял практически выше всех других регионов планку по 

поддержке участников СВО и их детей, высокую самую. Я понимаю его как че-

ловека, он по-другому не может и вносит нам эти законы, которые мы поддер-

живаем с удовлетворением и гордостью, потому что мы здесь в тылу другого 

больше. Что мы можем сделать? Мы можем помочь, поддержать, содейство-

вать, отдать, поделиться в первую очередь первым, свои проблемы – чуть-чуть 

позже, немножко позже, а сейчас туда. Поэтому в этом плане и этот зал, и насе-

ление края поддерживает то, что мы сегодня делаем и сохраняем эту высокую 

планку. (Аплодисменты.) 

Говорят, и это написано у нас, как наш бренд: Ставрополье – край добрых 

сердец. Это так и есть, но он еще и край патриотов, беззаветно любящих свою 

родину. Поэтому сегодня хочу с этой трибуны сказать еще раз, что Дума сов-

местно с Правительством и Губернатором будет и впредь принимать любые не-

обходимые решения. У нас есть деньги для того, чтобы защищать родину, и у 

нас есть много того, что немножко подождет.  

А для возвращающихся ветеранов уже сегодня создаются, и будем созда-

вать и наращивать, расширять максимальные приоритеты для их адаптации в 

мирной жизни, о чем говорил уважаемый Владимир Владимирович в своем до-

кладе. Я думаю, это абсолютно правильно. И в Думу, Владимир Владимирович, 

надо их приглашать. Побольше. Нам уже, может быть, пора потихоньку шинель 

скатывать некоторым, пускай идут. Они точно там будут за правду, за людей, 

они хлебнули горя там, их судьба там рядом поводила со смертью, они честные 

люди. (Аплодисменты.)  

Дорогие друзья! Даже строгому критику, на мой взгляд, трудно отрицать, 

что край кардинально меняется за несколько последних лет. Появились такие 
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новые ключевые слова, которые вечно мне греют душу: "благодатный", "ухо-

женный", "безопасный" – это действительно так. Но все это плод большой ра-

боты. 

Недавно возвращался из Астрахани (плохо слышно) через наши самые 

крайние восточные районы Апанасенковский, Туркменский, Ипатовский и ехал 

по настоящему автобану. Я-то знаю свои дороги любимые, особенно в той зоне. 

Я ехал по автобану. И как не вспомнить, я действительно улыбнулся и вспом-

нил двух людей: Штепу Евгения Викторовича и Губернатора Владимирова 

Владимира Владимировича – добрым, конечно, словом, Михаил Владимирович. 

И если говорить о дорогах, что чего уж тут греха таить, краснодарцы все время 

нас попрекали: "Живут там где-то в медвежьем углу, ни дорог у них…" У нас 

лучшие дороги, что на КМВ, что в Ставропольском крае. (Аплодисменты.)  

В зале сидит один человек из Невинномысска, который со мной поделил-

ся: "Если бы мне сказали, – он говорит, – кто-то сказал, что еще пять-семь лет 

назад Невинномысск станет таким комфортным и благоустроенным городом,     

я бы не поверил".  

Много лет назад меня направили туда главным архитектором. Я изучал 

этот город, потому что собирался приступить к работе. Но так случилось, что 

все-таки на другую работу меня направили. Я хорошо тогда знал эти проблемы: 

и неудачную розу ветров, и моногород рабочий, такой как, знаете, для рабочих 

только и все. А сегодня это культурный и высокоблагоустроенный промыш-

ленный центр края. (Аплодисменты.) 

Друзья, но то, сколько усилий, финансов, привлеченных инвесторов вло-

жено Губернатором края, чтобы кардинально изменить рабочий промышлен-

ный моногород, конечно же, с неординарным и уважаемым главой города Ми-

хаилом Анатольевичем Миненковым, трудно переоценить. (Аплодисменты.)     

В Невинномысске сегодня уютно, красиво и комфортно! И там хочется жить. 

Владимир Владимирович, я что-то подумал: не переехать туда? Правда. Там 

Кубань, а здесь нет реки. Про кого? Это я про Николая Тимофеевича говорю. 

 

Председательствующий. Так я живу там уже, я уже там живу. (Смех в 

зале.) 

 

Гонтарь Ю.А. Кстати, Николай Тимофеевич, с Днем Святителя Николая 

Вас! Будьте здоровы, счастливы. 

 

Председательствующий. А, спасибо. В зале тоже много… (Смех в зале.) 

(Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемые коллеги, о системности. Раньше приходилось 

Губернатору работать по точкам. Здесь и Ягубов Г.В. сидит, и многие руково-

дители, потому что невозможно работать системно. Всплывают проблемы так, 

что нужно их убивать, по точкам работали. Ну это так же, Николай Тимофее-

вич? Вы же знаете хорошо.  
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А сегодня Правительство и Губернатор перешли в другой режим работы. 

Вот смотрите: наконец-то мы в муниципалитеты передали для транспортного 

обеспечения 204 автобуса сразу, а это проблема ой-ой-ой. Сегодня для нас, для 

Ставрополя, изготавливается 45 троллейбусов с автономным ходом, для города 

Ставрополя, 300 автомобилей скорой помощи мы приобретаем. Михаил Вла-

димирович, по сколько мы приобретали, по 10 – 20? И не могли разделить.  

Закупаем новый подвижной состав – узкоколейный трамвайчик, парк в 

Пятигорске, казалось, там такая узкоколейка, если помните, кто-то видел, да? 

Сами построили. А таких трамваев осталось два: в Пятигорске и в нелюбимом 

мной Сан-Франциско. (Смех в зале.) Ну это же действительно визитная, туда 

нужно приезжать, чтобы посмотреть, как может ходить на такой колее трам-

вайчик. (Голос из зала, не слышно.) Два. Если три, значит, сейчас встанете – вы-

ступите. (Смех в зале.) 

Сегодня во второй половине дня, уважаемые друзья, земляки, уважаемые 

главы, мы примем закон, который вы все давно ждали, – это закон об отчисле-

нии 5 процентов от всего сдающегося жилья в крае в фонд муниципалитетов 

для обеспечения нуждающихся людей (аплодисменты). Владимир Владимиро-

вич, спасибо! А что Вы так долго тянули, я не пойму только? Это действитель-

но ключевой закон, ключевой, он изменит отношение к власти, власть сможет 

решать вопросы и проблемы. 

Дорогие друзья, но у меня есть и беспокойство, не только у меня. Я такой 

же, как и вы, человек и переживаю, например, за то, что у нас происходит с де-

мографией. Об этом Владимир Владимирович уже сказал. В нашем крае непо-

нятно почему, но рождают мало детей, женщины не хотят, не то что не хотят – 

это очень неприемлемое слово – женщины не рожают детей, и у нас спад идет. 

У нас на 30 тысяч женщин детородных уменьшилось количество за последние 

пять лет.  

Конечно, это где-то результат 90-х, но, Владимир Владимирович, я обра-

щаю внимание на то, что, помимо этого, есть и субъективные причины. Напри-

мер, такое уродливое, отвратительное явление, как аборты, и сегодня они при-

обретают форму доходного бизнеса не только у нас, а во всей России. Понятно, 

что речь не идет о запрете абортов, всякое бывает в жизни, но мы можем при-

нять краевой закон о запрете склонения к искусственному прерыванию бере-

менности. А такое есть – ты еще молодая, поживи для себя, погуляй, походи и 

так далее.  

А ситуация в то же время хочу не хочу, не на своем примере, а на примере 

Подмосковья привести: в 2025 году из всех родившихся 30 процентов родив-

шихся детей – от мигрантов. Мы для кого автобаны строим и все остальное, 

Владимир Владимирович?  

Чтобы нам не оказалось жить в гостях, нужно сегодня менять демографи-

ческую всеми силами. Так же как Вы от сердца делаете то, что с СВО, надо 

точно так же решить вопросы по деторождению в крае. (Аплодисменты.) 

21 регион уже принял такие решения, к примеру, мы даже беременным 

студенткам платим по 100 тысяч рублей поддержки. Кто сказал, что это амо-

рально, как раньше считалось, – беременная студентка? Надо, чтобы они рожа-
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ли, надо увеличить вдвое им поддержку. Пусть рожают в вузах, пока молодые, 

потом нам спасибо скажут, когда повзрослеют. (Аплодисменты.) 

Второе. Уважаемый Владимир Владимирович, мы платим детям компен-

сацию за обучение на одного ребенка, на одного. Ну давайте подумаем, что все-

таки, может быть, мы давайте увеличим, ну, если шесть человек растут, давайте 

два – увеличим эту ставку. А мы платим 50 процентов. 

И еще один показатель, я с Мамонтовой Е.В. вчера говорил на эту тему. 

Думаю, следует – знаю, и Вы об этом думаете – увеличить почетные выплаты и 

премии для пожилых пар, которые прожили 50 и более лет. Ну 100 пар малова-

то, Владимир Владимирович, для края для такого – 3 миллиона почти людей.     

А они ждут, и они будут не расходиться, будут жить старики. (Смех в зале.) 

(Аплодисменты.) Не пойму, где окончание.  

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Заканчиваю. 

 

Председательствующий. Хорошо. 

Дорогие друзья, спасибо, что вы с улыбкой воспринимаете выступление, 

некоторые позиции. Но я говорю совершенно о серьезных вещах, вы это, наде-

юсь, понимаете. И мои обороты речи не для того, чтобы как-то тут покрасивее, 

просто это у меня от души, как и от сердца, то что есть, с тем сегодня и высту-

паю. И хочу сказать в заключение, что, безусловно, работа Губернатора, Прави-

тельства края заслуживает всяческого одобрения. Он работает, как говорят в 

народе, на полную хряпку, и дай бог ему здоровья. Тут Кузьмин А.С. правильно 

сказал. 

Дорогие друзья! Мы, как и вся страна, наш край мобилизован на главную 

задачу: на победу. И еще одну скажу фразу: у России и у россиян есть хорошая 

традиция – побеждать. Давайте останемся верны этой славной традиции наших 

предков. Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич. 

Уважаемые депутаты! Представители депутатских объединений в Думе 

Ставропольского края выступили. 

В адрес Парламента и в адрес Губернатора Ставропольского края посту-

пили письменные обращения. Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать об-

ращение, которое прислал мне старший лейтенант, участник специальной воен-

ной операции Салангин Андрей Евгеньевич, город Светлоград, просит дать ему 

слово. С вашего позволения, я как спикер прошу вас поддержать и дать слово 

Андрею Евгеньевичу. (Аплодисменты.) 

Андрей Евгеньевич, пожалуйста, Вы где? А затем Владимир Владимиро-

вич, мы в ответ на поступление записок предоставим слово Вам. (Аплодисмен-

ты.) 
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Салангин А.Е. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемые земля-

ки! Я – Салангин Андрей, участник специальной военной операции, кадровый 

офицер, прослужил 10 лет в войсках, и с первых дней был участником именно 

этой специальной военной операции.  

Мое предложение следующее: насколько мы знаем, у нас в крае есть кни-

га истории Ставропольского края, и хотелось бы, чтобы после окончания спе-

циальной военной операции выделили место тем событиям, которые у нас сей-

час происходят. Я думаю, это будет очень важно, ведь мы все учились по учеб-

никам истории, мы сами изучали Героев нашей Великой Отечественной войны, 

именно в школах, именно по этим учебникам. И сейчас я думаю, нужно сделать 

все то же самое. И по окончании специальной военной операции, я думаю, вы-

делят место именно этим историческим событиям.  

А также хочу выразить от всех бойцов, которые находятся на передовой: 

спасибо большое каждому ставропольцу, который оказывает поддержку, это 

очень важно для нас. И самое главное – каждый герой, каждый боец знает, что 

за ним стоит Ставрополье, и это придает очень много сил. Спасибо вам боль-

шое. Победа будет за нами! (Аплодисменты.)  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Евгеньевич. 

Владимир Владимирович, Вы по этому поводу, обращению выскажетесь? 

 

Владимиров В.В. Точно надо поддерживать. Конечно, вы же знаете,          

у нас по предложению казачества были разработаны три тома по истории Став-

рополья. У нас была разработана программа, вернее книга благодаря депутатам – 

это Герои Социалистического Труда, Герои Великой Отечественной войны, Ге-

рои послевоенных конфликтов. Сейчас однозначно мы поддержим, и я думаю, 

что надо уже сейчас начинать писать эту книгу, участие ставропольцев и вооб-

ще про специальную военную операцию, про наших ставропольцев. 

У нас более 20 Героев Российской Федерации, к сожалению, половина из 

них – посмертно, у нас тысячи и тысячи награжденных государственными 

наградами, и однозначно это надо поддерживать, и Татьяна Ивановна: давайте, 

надо браться за это предложение. И я думаю, в протокол по результатам посла-

ния это предложение мы точно внесем. Спасибо большое за предложение. (Ап-

лодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемый Владимир Владимирович, с Ваше-

го позволения, мы подготовим совместную рабочую группу Правительства, 

Думы Ставропольского края. Поручение Вы министру дали, и мы этим вопро-

сом уже займемся. 

Владимир Владимирович, у Вас поступили письменные… Пожалуйста. 

 

Владимиров В.В. Поступили предложения частных моментов и про Кис-

ловодск, про ситуацию, и про Михайловск – возьмем на контроль, я думаю, тут 

проблем у нас не будет. А про восхождение на Эльбрус, у меня там супруга си-
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дит, она меня наругает, если я пойду (аплодисменты), поэтому мы посоветуем-

ся дома. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом: 

"Органам государственной власти Ставропольского края и органам местного 

самоуправления муниципальных образований Ставропольского края принять 

меры по реализации положений ежегодного послания Губернатора Ставрополь-

ского края о социально-экономическом и общественно-политическом положе-

нии в Ставропольском крае, включающем основные направления бюджетной и 

налоговой политики Ставропольского края на 2025 год". 

Будут ли замечания, предложения по проекту постановления? Нет. 

Ставлю на голосование проект постановления с учетом озвученного 

предложения, прошу проголосовать. 

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

Решение принято. Единогласно. 

Уважаемые участники заседания! Послание Губернатора адресовано всем 

нам. Владимир Владимирович обозначил приоритеты и векторы развития, 

определил экономические и политические задачи на этот год. Уважаемые дру-

зья, уважаемые земляки, впереди очень много и много работы. Всем нам здоро-

вья, терпения, самое главное – мира. 

На этом первая часть Думы завершается, второе заседание Думы про-

длится на заседании Думы по нашему адресу ровно в 12 часов 30 минут.  

Всем всего хорошего. (Аплодисменты.) (Перерыв.)  

Спасибо, Владимир Владимирович.  

 

Продолжение пятидесятого заседания Думы Ставропольского края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края, 12 часов 30 минут. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, продолжаем заседание 

пятидесятого заседания Думы Ставропольского края.  

Уважаемые депутаты и приглашенные! Указом Президента Российской 

Федерации от 25 марта 2025 года депутат Думы Ставропольского края седьмого 

созыва, участник специальной военной операции Макуха Михаил Владимиро-

вич награжден медалью "За отвагу". Прошу военного комиссара края, генерал-

майора Кремлева Игоря Юрьевича принять участие в церемонии награждения. 

(Аплодисменты.) (Вручение медали.) (Говорят без микрофона, не слышно.) 

 

Макуха М.В. Служу Российской Федерации! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемые участники заседания! Слово 

предоставляется заместителю председателя Народного Совета Луганской 

Народной Республики Ермоленко Александру Викторовичу. 
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Александр Викторович, пожалуйста, уважаемый. 

 

Ермоленко А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, дорогие коллеги! 

Разрешите мне в этот знаковый день от лица председателя Народного Совета 

Луганской Народной Республики Мирошниченко Дениса Николаевича, от все-

го депутатского корпуса, во-первых, выразить слова глубокой благодарности. 

Сегодня, вот, в послании Губернатора было сказано, что с момента начала спе-

циальной военной операции, но хочу внести определенные коррективы, что 

Ставрополье начало помогать Луганщине с далекого 2014 года. И благодаря 

Вам с 2014 года первый гуманитарный конвой, когда Луганщина была еще в 

полукольце, только Ставрополье откликнулось на то веяние на тот момент по-

мощи жителям Луганщине. Огромная вам человеческая искренняя благодар-

ность, и желаю, конечно же, всем нам мира путем великой Победы, добра и 

благополучия. (Аплодисменты.) 

И разрешите мне зачитать Приветственный адрес от Председателя 

Народного Совета Мирошниченко Дениса Николаевича. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, дорогие коллеги!  

Ставропольский край славится богатой историей, талантливыми людьми, 

незабываемой природой. Устойчивое социально-экономическое развитие Став-

рополья является следствием ежедневного труда сотен тысяч местных жителей, 

результатом работы эффективного управленческого аппарата и грамотно вы-

строенного законодательного поля, отвечающего вызовам времени. 

Дума Ставропольского края стала первым региональным парламентом,     

с которым Народный Совет Луганской Народной Республики заключил Согла-

шение о сотрудничестве уже в качестве законодательного органа полноценного 

субъекта Российской Федерации. Это событие, безусловно, можно назвать важ-

ной вехой в истории нашего парламентаризма, а опыт ставропольских коллег 

неоценим подспорьем в деле возрастания и возрождения Луганщины и гармо-

низации законодательства Луганской Народной Республики. 

Мы признательны за вашу поддержку. От лица жителей Республики бла-

годарю за оказанную гуманитарную помощь и оздоровление наших деток. 

Убежден, что дружба и сотрудничество, и содружество между нашими парла-

ментами будут расширяться и крепнуть. 

Желаю Вам, уважаемый Николай Тимофеевич, и всем участникам пяти-

десятого заседания Думы Ставропольского края продуктивного диалога, успе-

хов в парламентской деятельности, а также новых достижений на благо Став-

ропольского края и его жителей. 

С уважением, председатель Народного Совета Луганской Народной Рес-

публики Мирошниченко Денис Николаевич. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо большое. Коллеги, с вашего позволе-

ния, я скажу пару слов от имени депутатского корпуса. 

С Луганской Народной Республикой мы начали содружество давно, но, 

прежде всего, при формировании законодательных органов Республики мы 

направили туда несколько депутатов по направлениям, мы принимали непо-
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средственное участие в формировании ваших законодательных комитетов, ор-

ганов, в том числе и партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ". Мы направляли своего депу-

тата Шуваева Дмитрия Ивановича, полтора года он был там, он формировал 

перед выборами партийные ячейки по населенным пунктам, по предприятиям. 

Пускай это небольшая лепта, но то, что мы могли, – мы как бы вам открылись, 

помогли.  

Ну и, как результат, буквально два года назад, о чем сказал Александр 

Викторович, мы в Санкт-Петербурге на Совете законодателей Российской Фе-

дерации в присутствии наших спикеров Валентины Ивановны Матвиенко, Во-

лодина В.В., Председателя Думы Российской Федерации, мы подписали Со-

глашение, и теперь мы встречаемся, общаемся и друг другу помогаем, звонки, 

приезжаете, мы в Михайловске буквально недавно работали, (плохо слышно)      

к нам приезжали.  

Непосредственно хочу высказать: знаете, ребята у вас молодые, кстати, 

все участники СВО, вы прошли такой за короткий период жизненный опыт 

дружбы, ответственности, потенциал, вы как бы набираете сейчас темпы, имен-

но работы дипломатической, законодательной, сейчас набираете темпы.  

Я хочу тоже вам пожелать, самое главное, чтобы всегда получалось, не 

забывайте, что старшие товарищи, друзья, однопартийцы, единомышленники 

всегда есть, у нас в Ставропольском крае вы найдете, мы рады будем вас (не 

слышно). Вам добраться, главное, и в дальнейшем победы! (Аплодисменты.) 

Уважаемые депутаты и приглашенные! Сегодня наш коллега Тапсиев 

Игорь Сергеевич, заместитель председателя комитета по бюджету, налогам и 

финансово-кредитной политике Думы края, и Шишов Сергей Владимирович, 

временно исполняющий обязанности Уполномоченного по защите прав пред-

принимателей в крае, отмечают свои дни рождения.  

Позвольте их поздравить, пожелать им крепкого здоровья, успеха в от-

ветственной работе на благо Ставропольского края! (Аплодисменты.) 

Уважаемые… Ты выпить хотел? 

 

Голоса в зале. Нет, нет. (Смех в зале.) 

 

Председательствующий. Ну, давай чуть-чуть потерпим. (Смех в зале.) 

Так, ладно, все. Минута отступления, работать давайте. 

Уважаемые депутаты! Довожу до вашего сведения информацию об изме-

нении количественного состава фракции Всероссийской политической партии 

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края седьмого созыва. На сего-

дняшний день в составе фракции 43 депутата. 

Уважаемые депутаты, продолжаем пятидесятое заседание Думы Ставро-

польского края. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги 

депутаты, приглашенные! Предлагаю вернуться к утверждению проекта по-

вестки дня и включить в него два дополнительных вопроса:  
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первый – "О проекте закона Ставропольского края № 501-7 "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "О наградах в Ставропольском крае" 

и второй – "О проекте закона Ставропольского края № 539-7 "О внесении 

изменений в Закон Ставропольского края "О мерах социальной поддержки от-

дельных категорий граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации, и ве-

теранов Великой Отечественной войны". Последний законопроект внесен Гу-

бернатором Ставропольского края Владимиром Владимировичем Владимиро-

вым 21 мая текущего года для рассмотрения в первоочередном порядке на май-

ском заседании Думы. 

Проекты вышеназванных законов рассмотрены комитетом, и комитет 

предлагает включить Думе в проект повестки дня сегодняшнего заседания.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Валентина Николаевна. 

Уважаемые коллеги, поступило предложение вернуться к утверждению 

проекта повестки дня. Не будет возражений? Кто за данное предложение, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить в проект повестки дня до-

полнительный вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 501-7           

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наградах в Ставро-

польском крае", прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

И второе предложение, которое поступило, это "О проекте закона Став-

ропольского края № 539-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского 

края "О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, находя-

щихся в трудной жизненной ситуации, и ветеранов Великой Отечественной 

войны", прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спаси-

бо, принято. 

Будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки дня? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня Думы в целом с учетом допол-

нительных вопросов, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры 

рассмотрены на заседании комитета в соответствии с установленным порядком. 
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К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 4 горо-

да Ессентуки с 1 июня 2025 года решением комитета рекомендована Малахова 

Марина Петровна. 

Стаж работы Марины Петровны по юридической специальности состав-

ляет более 23 лет. Кандидат зарекомендовала себя грамотным судьей, постоян-

но повышает свой профессиональный уровень.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Уважаемые коллеги, Марина Петровна 

присутствует здесь, вопросы к ней? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Малахову Марину Пет-

ровну на должность мирового судьи судебного участка № 4 города Ессентуки, 

прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич.  

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Кочубеевского района на трехлетний срок пол-

номочий рекомендована Ращупкина Оксана Сергеевна. 

В судебной системе Оксана Сергеевна работает более 12 лет, замещает 

должность секретаря судебного заседания Кочубеевского районного суда. Заре-

комендовала себя квалифицированным специалистом. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Во-

просы к Оксане Сергеевне? Нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Ращупкину Оксану Сер-

геевну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Кочубеевского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 45, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Юрий Алексеевич, пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Курского района на трехлетний срок полномочий решением коми-

тета рекомендован Фомиченко Семен Владимирович. 

Кандидат соответствует предъявляемым требованиям, обладает широкой 

теоретической подготовкой, в настоящее время замещает должность помощни-

ка судьи Ставропольского краевого суда.  

Прошу коллег депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Коллеги, вопросы к Юрию Алексеевичу? Вопросы к Семену Владимиро-

вичу? Нет. 
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Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Фомиченко Семена 

Владимировича на должность мирового судьи судебного участка № 2 Курского 

района на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 45, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во благо благополучия жителей Ставрополья. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 529-7 "Об исполнении бюджета Ставропольского края за 2024 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике.  

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена первый заместитель министра финансов Ставропольского края Мар-

касьян Ирина Викторовна. 

Пожалуйста, Ирина Викторовна. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, уважаемые при-

сутствующие! По итогу 2024 года бюджет Ставропольского края исполнен в 

объеме 190 миллиардов рублей. Кассовое исполнение сложилось в объеме 

206,5, превысив доходную часть на 16,5 миллиарда. 

Источниками покрытия дефицита являются, прежде всего, инфраструк-

турный кредит – полтора миллиарда и остатки средств, которые сложились на    

1 января в казне Ставропольского края, являлись в полном объеме, утверждены 

были Законом и в полном объеме исполнены. 

Размер государственного долга сокращен почти на 680 миллионов рублей 

по итогу 2024 года. 

Уточненные плановые назначения, был напряженный план по доходам, 

но он исполнен по ставке 100,7 процента. При этом хочу обратить внимание, 

что собственные доходы приросли на 5,1 процента. Если мы берем структуру 

доходов, то 63,4 процента приходится на налоговые, неналоговые доходы. 

Кассовое исполнение регионального бюджета осуществлялось в про-

граммном формате. У нас реализуется в крае 22 государственные программы 

Ставропольского края. 

Бюджет исполнен с приростом к уровню 2023 года на 11 процентов или, 

если брать в абсолютном значении, 21,2 миллиарда дополнительно направлены 

в 2024 году на расходы в региональной казне. 

Бюджета сохраняет социальную направленность. 64,7 процента идет на 

расходы отраслей социального блока. 6,4 миллиарда были направлены на по-

вышение заработной платы с 1 января текущего года для всех работников бюд-

жетной сферы, 38,8 миллиарда направлены на меры социальной поддержки.       
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1 миллион 700 жителей Ставропольского края получили меры социальной под-

держки в общем объеме. Это, прежде всего, конечно, участники специальной 

военной операции, это члены их семей, это семьи с детьми, это ветераны, это 

инвалиды, это жители Ставропольского края более старшего возраста, поколе-

ния. 

Хочу обратить внимание на некоторые направления, поскольку мы много 

уже трудились в комитетах, что значимого было еще в расходах бюджета. 

Прежде всего, беспрецедентная сумма 27,5 миллиарда рублей инвестирована из 

казны Ставропольского края в объекты капитального строительства государ-

ственной муниципальной собственности, это прирост 9 миллиардов к уровню 

2023 года. На карте Ставропольского края появились новых общеобразователь-

ных школ, детский сад в селе Ростовановском, дом молодежи приобретен, 

шесть врачебных амбулаторий – все в сельских населенных пунктах. 

Хочу также обратить внимание, что рост пошел и по объектам спорта,      

и по объектам муниципальных учреждений культуры. И хочу также обратить 

ваше внимание на то, что в реальный сектор экономики было направлено        

8,1 миллиарда, 17 процентов прироста к уровню 2023 года. Прежде всего, 

направлено почти 5 миллиардов средств из казны Ставропольского края на все 

отрасли сельского хозяйства.  

Без внимания не осталась и транспортная инфраструктура – 3,1 миллиар-

да. Оказана поддержка малому и среднему предпринимательству. И 4,2 милли-

арда были направлены в качестве налоговых расходов для поддержки бизнеса. 

В прошлом году на благоустройство территорий было направлено            

3,5 миллиарда рублей. Это позволило, прежде всего, активизировать работу как 

по городской комфортной среде, так и по развитию курортной инфраструктуры, 

и по программам поддержки местных инициатив.  

Ну и, конечно, рекордная сумма, когда Владимир Владимирович высту-

пал, вы видели плановую цифру, а касса на развитие дорожной деятельности у 

нас составила 18,7 миллиарда рублей, и более 50 процентов, или 10,5 миллиар-

да были направлены на дороги местного значения. 

Государственный долг Ставропольского края находится на безопасном 

уровне и составляет всего лишь 21,8 процента к собственным налоговым и не-

налоговым доходам. 

В структуре государственного долга отсутствует заемные кредитные 

средства кредитных организаций, только присутствуют исключительно и все 

долговые обязательства погашены за счет средств федерального кредита, кото-

рый получен из федерального центра, и за счет средств краевого бюджета. 

По итогу 2024 года Министерством финансов Российской Федерации 

Ставрополье отнесено к числу заемщиков с высоким уровнем долговой устой-

чивости. 

Доклад окончен. Постараюсь ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ирине Викторовне? При-

саживайтесь. 
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Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Сергею Алексеевичу Горло.  

Сергей Алексеевич, пожалуйста.  

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Сегодня было очень много цифр, в том числе мы направили вам 

подробное заключение по представленному закону. Тем не менее на ключевых 

моментах я постараюсь кратко остановиться. 

По доходам бюджета прошлого года доходная часть бюджета исполнена 

выше фактических поступлений 2023 года на 3 миллиарда рублей. Рост поступ-

лений в доходную часть бюджета обеспечен перевыполнением плановых пока-

зателей по налоговым доходам – сумма 1,1 миллиарда рублей, по неналоговым 

доходам – на 76 миллионов рублей.  

В структуре этого перевыполнения по налоговым доходам какова она? 

Это, прежде всего, налог на доходы физических лиц, более чем на 4 миллиарда 

рублей перевыполнение, акцизы, транспортный налог, налог на имущество ор-

ганизаций и налог, взимаемый в связи с упрощенной системой налогообложе-

ния.  

В то же время хочу отметить, что у нас тревожная тенденция складывает-

ся по доходам от налога на прибыль. Так, относительно плановых назначений 

мы недополучили по прошлому году 4,8 миллиарда рублей, а в абсолютном 

выражении в сравнение с 2023 годом – 9,4 миллиарда рублей. Но эта ситуация 

характеризует не исключительно Ставропольский край, полностью она наблю-

дается в России. Связана с возвратами налога за предыдущие отчетные периоды 

по итогам работы отдельных налогоплательщиков, потому что у них сформиро-

ван в текущем периоде отрицательный финансовый результат. 

Вместе с тем, как и в предыдущие годы, бюджет края оставался социаль-

но ориентированным, расходы бюджета исполнены в сумме 206,5 миллиарда 

рублей, из них более 133,5 миллиарда рублей были направлены на отрасли со-

циально-культурной сферы.  

В отчетном году было профинансировано 39 региональных проектов в 

рамках реализованных в крае 13 национальных. При этом 93 процента всех 

расходов по нацпроектам, или более 16 миллиардов рублей осуществлены по 

пяти национальным проектам – это "Образование", "Здравоохранение", "Жилье 

и городская среда", "Безопасные качественные дороги", "Демография". Все 

бюджетные обязательства, законодательно установленные перед гражданами, 

выполнены в полном объеме. 

Основным инструментом достижения целей социально-экономического 

развития края является реализация государственных программ. По исполнению 

в структуре программ высокий процент исполнения, 99 процентов и более, 

сложился по пяти госпрограммам – это "Социальная поддержка граждан", 

"Управление финансами", "Молодежная политика", "Развитие сферы труда и 

занятости населения", "Развитие пищевой и перерабатывающей промышленно-

сти, потребительского рынка". 
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Кто отстает? В наименьшем объеме исполнено три госпрограммы: это 

"Управление имуществом" – 63 процента от плановых назначений, "Развитие 

жилищно-коммунального хозяйства, защита населения и территорий от чрез-

вычайных ситуаций" – на уровне 65 процентов, "Экономическое развитие и ин-

новационная экономика" – 83,5 от плановых назначений. 

Общий объем неисполненных назначений составил 14 миллиардов 900 мил-

лионов рублей, в том числе по программным расходам – 13,5 миллиарда.  

Основными причинами неисполнения бюджетных назначений явилось 

нарушение подрядными организациями сроков исполнения контрактов, необ-

ходимость корректировки проектно-сметной документации, а также правила, 

по которым сегодня у нас многие субсидии муниципальным образованиям пе-

речисляются только по фактически выполненным объемам работ. Поэтому по-

чти 15 миллиардов рублей у нас осталось неиспользованными. 

С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците 31,4 миллиарда рублей фактически краевой бюд-

жет исполнен с дефицитом в два раза меньше установленного, в объеме 16,5 мил-

лиарда. 

По состоянию на 1 января текущего года государственный долг края 

уменьшился на 677 миллионов рублей.  

Сложившийся по итогам 2024 года объем государственного долга не пре-

высил ограничений, установленных статьей 107 Бюджетного кодекса. 

Очень большая экономия у нас сложилась по прошлому году в части рас-

ходов на обслуживание госдолга в сумме 860 миллионов рублей, что, как Ирина 

Викторовна подчеркнула, у нас это достигнуто за счет полного замещения бан-

ковских кредитов бюджетными кредитами из федерального бюджета. И действи-

тельно Ставропольский край сегодня имеет, он отнесен к группе регионов с вы-

соким уровнем долговой устойчивости. 

Результаты проведенного Контрольно-счетной палатой анализа годовой 

бюджетной отчетности главных администраторов средств бюджета показали, 

что при составлении бюджетной отчетности допускались отдельные нарушения 

и недостатки, которые, однако, не повлияли на достоверность годового отчета 

об исполнении краевого бюджета. 

Вместе с тем отмечу, что в рамках внешней проверки Контрольно-счет-

ной палатой края были выявлены расхождения в сумме 2 миллиарда 300 мил-

лионов рублей между показателями бюджетной отчетности и данными, кото-

рые содержатся в реестре государственного имущества Ставропольского края в 

части реальной стоимости участия края в трех обществах, в связи с чем реестр 

государственного имущества края требует актуализации. Мы в этой части 

нашли понимание с минимущества, они в короткий срок должны это все отра-

ботать. 

В заключение хочу сказать, что проект закона Ставропольского края      

"Об исполнении бюджета Ставропольского края за 2024 год" соответствует 

требованиям бюджетного законодательства и может быть рассмотрен и принят 

Думой Ставропольского края.  

У меня все. 
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Председательствующий. Спасибо, Сергей Алексеевич уважаемый. Во-

просы? Нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Ивану Ивановичу Кова-

леву.  

Пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Указанный законопроект штатно прошел все необходимые технические меро-

приятия, связанные с его рассмотрением. В первую очередь, было организовано 

общественное обсуждение. Второе – очень детально практически были рас-

смотрены всеми комитетами Думы, и также получены все необходимые штат-

ные заключения на законопроект, они положительные. 

Резюмируя эти моменты, комитет рекомендует Думе принять законопро-

ект в двух чтениях.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Иван Иванович.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 524-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Представлять законопроект в Думе поручено представителю Губернато-

ра, Правительства края в Думе Решетняку Владимиру Ильичу. Пожалуйста. 
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Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона разработан с целью при-

ведения соблюдения принципа единства правовых и организационных основ 

федеральной государственной службы Российской Федерации и государствен-

ной гражданской службы субъектов Российской Федерации. 

Законопроектом предлагается ввести регистрационные номера, коды 

должностей государственной гражданской службы Ставропольского края в Ре-

естр должностей государственной гражданской службы Ставропольского края, 

утвержденный Законом Ставропольского края "О Реестре должностей государ-

ственной гражданской службы Ставропольского края". Также законопроектом 

предлагается актуализировать Реестр в соответствии со сложившейся практи-

кой применения. Кроме того, предлагается внести изменения в приложение к 

краевым законам, регулирующим кадровые вопросы.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств на его реализацию из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, фе-

дерльным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края.  

Замечаний и предложений к поступившим поправкам не имеется. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях с учетом таблицы поправок, одобренной профильным комите-

том. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-

том поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против – 0, воздержался – 1. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против – 0, воздержался – 1. Спа-

сибо. 
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Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Проект постановления по данному вопросу у вас, коллеги, имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 527-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О представителях 

от Думы Ставропольского края в квалификационной комиссии адвокат-

ской палаты Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве 14 человек (коллеги,           

с вашего позволения, имею право назвать пофамильно? Спасибо): Великдань, 

Судавцов, Скворцов, Шевченко, Тапсиев, Олдак, Муравьева, Сидорков, Белый, 

Кашурин, Якименко, Андрющенко, Басович, Шуваев, а также комитетом по за-

конодательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Скворцову Юрию Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроектом предлагается: 

уточнить, что Дума избирает кандидата представителем от Думы или от-

клоняет его кандидатуру не позднее трех месяцев со дня окончания срока вне-

сения в Думу необходимых документов; 

установить порядок повторного опубликования извещения о наличии ва-

кансий представителей от Думы, в случае если предусмотренные законом до-

кументы не поступили в установленный срок или поступившие документы 

подлежат возврату, а также внести ряд иных редакционных уточнений. 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях с уче-

том одной поправки. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 
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Слово предоставляется Решетняку Владимиру Ильичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор края Владимир Владимиро-

вич Владимиров отмечает, что законопроект подготовлен в целях уточнения 

отдельных положений Закона края.  

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Замечание к законопроекту учтено в таблице поправок, одобренной про-

фильным комитетом.  

Уважаемые депутаты, Губернатор края полагает, что законопроект может 

быть принят Думой края в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Присаживайтесь. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 537-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О выборах в ор-

ганы местного самоуправления муниципальных образований Ставрополь-

ского края". 
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Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, а также 

комитетом по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю избирательной комиссии Тарасову 

Сергею Петровичу. 

Пожалуйста, Сергей Петрович. 

 

Тарасов С.П. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты и 

приглашенные! Проект закона подготовлен в целях согласования отдельных 

положений Закона Ставропольского края от 12 мая 2017 года № 50-кз "О выбо-

рах в органы местного самоуправления муниципальных образований Ставро-

польского края" с Федеральным законом от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ         

"Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 

граждан Российской Федерации". 

В законопроекте учтены предложения, подготовленные Правовым управ-

лением Аппарата Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

по результатам мониторинга указанного краевого Закона. 

В соответствии со статьей 2 Федерального закона в Законе края исключа-

ется положение об участии иностранных международных наблюдателей на вы-

борах в органы местного самоуправления. 

Согласно статье 3 Федерального закона вносятся дополнения, предусмат-

ривающие назначения наблюдателей в территориальные избирательные комис-

сии. Исходя из требований Федерального закона, уточняется объем эфирного 

времени, предоставляемый безвозмездно муниципальными организациями те-

лерадиовещания для проведения предвыборной агитации. 

В целях согласования с пунктом 2 статьи 65 Федерального закона уточня-

ется срок проведения досрочного голосования. В статье 61 Закона края уточня-

ется также срок определения избирательной комиссии, организующей местные 

выборы, результаты выборов по единому избирательному округу, а также тре-

бования к протоколу о результатах выборов депутатов представительного орга-

на по единому избирательному округу. 

Законопроектом предусмотрены редакционные изменения, связанные с 

принятием Федерального закона от 20 марта 2025 года № 33-ФЗ "Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Единой системе публичной 

власти". 

Реализация законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не потребует внесения изменений в норматив-

ные правовые акты Ставропольского края или признания их утратившими силу. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам. Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Прошу поддержать проект закона с учетом таблицы поправок и принять 

его в двух чтениях. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Петрович. 
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Вопросы к Сергею Петровичу? Нет вопросов. Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Решетняку Владимиру Ильичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края Вла-

димир Владимирович Владимиров отмечает, что законопроектом предлагается 

внести в краевой Закон изменения, направленные на совершенствование зако-

нодательства Ставропольского края о выборах и приведения его в соответствие 

с законодательством Российской Федерации. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Замечаний и предложений к законопроекту, а также к таблице поправок к 

нему не имеется.  

Уважаемые депутаты, Губернатор полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Присаживайтесь. 

Слово Юрию Алексеевичу, пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях с учетом поправок. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, приянто. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект с учетом принятых по-

правок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 530-7 

"Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного меди-

цинского страхования Ставропольского края за 2024 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена директор Территориального фонда обязательного медицинского 

страхования Павличенко Натэла Сергеевна. Пожалуйста. 

 

Павличенко Н.С. Добрый день, уважаемый Николай Тимофеевич! Ува-

жаемые депутаты и приглашенные! В 2024 году исполнение по доходам соста-

вило более 51 миллиарда рублей. Основная доля поступивших в бюджет дохо-

дов, а это 99,4 процента, составляют межбюджетные трансферты, поступившие 

из Федерального фонда и бюджетов территориальных фондов других субъектов 

Российской Федерации.  

Бюджет фонда по расходам исполнен в сумме почти 51 миллиард рублей. 

Основная доля расходов 98,8 процента составляет финансовое обеспечение 

программы государственных гарантий оказания гражданам медицинской по-

мощи. На организацию медицинской помощи на территории Ставропольского 

края на эти цели направлено почти 47 миллиардов рублей. 

Расходы на финансовое обеспечение дополнительных видов и условий 

оказания медицинской помощи, не установленных базовой программой ОМС, 

составили 33,1 миллиона рублей.  

В соответствии с Федеральным законом "Об обязательном медицинском 

страховании" застрахованные граждане имеют право на бесплатное оказание 

медицинской помощи на всей территории Российской Федерации. В 2024 году 

застрахованные граждане Ставропольского края воспользовались данным пра-

вом, и в бюджеты территориальных фондов обязательного медицинского стра-

хования других субъектов было направлено почти 1,7 миллиарда рублей. 

Медицинские организации Ставропольского края за оказанную медицин-

скую помощь застрахованным за пределами Ставропольского края также полу-

чили аналогичную сумму. 

В рамках софинансирования расходов на оплату труда врачей и среднего 

медицинского персонала в 16 медицинских организаций направлено 30,2 мил-

лиона рублей. 
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В 2024 году за счет средств нормированного страхового запаса Фонда 

осуществлены расходы на приобретение и проведение ремонта медицинского 

оборудования в сумме более 217 миллионов рублей. 

В рамках проведения диспансеризации было выявлено 125 случаев онко-

логических заболеваний, и 28 медицинских организаций получили финансовые 

средства для осуществления выплат стимулирующего характера медицинским 

работникам. 

Доклад окончен. Готова ответить на вопросы.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Натэле Сергеевне? Нет. 

Присаживайтесь. 

Слово предоставляется Горло Сергею Алексеевичу. 

 

Горло С.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

приглашенные! Итоги проведенной внешней проверки годового отчета "Об ис-

полнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского стра-

хования за 2024 год" показали, что бюджет фонда исполнен с превышением до-

ходов над расходами, то есть с профицитом в сумме 506,5 миллиона рублей. 

Перевыполнение доходной части бюджета в сравнение с плановыми назначе-

ниями составило 1 миллиард 300 миллионов рублей. 

В структуре расходов бюджета фонда наибольший удельный вес пришел-

ся на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского стра-

хования на территории края, исполнение составило 50 миллиардов 300 миллио-

нов рублей, или более 96 процентов от плановых назначений. Бюджетные 

назначения на выполнение функций органов управления фонда были исполне-

ны в сумме 346,8 миллиона рублей, или на 99 процентов. 

Межбюджетные трансферты из бюджета Ставропольского края переданы 

на финансовое обеспечение дополнительных видов и условий оказания меди-

цинской помощи, не установленных базовой программой ОМС, исполнены в 

сумме 33,1 миллиона рублей, или на 99,3 процента. 

Анализ расходной части бюджета показал, что по итогам отчетного года 

на лицевом счете фонда образовался остаток средств в сумме более 2 миллиар-

дов рублей, из которых 1,9 миллиарда рублей не исполненные в ходе реализа-

ции территориальной программы ОМС назначения, сформировавшиеся в рас-

четах с медицинскими организациями за декабрь 2024 года. В текущем году 

данные средства возвращены на счета медицинских учреждений. 

При проведении внешней проверки годовой бюджетной отчетности Кон-

трольно-счетной палатой не установлены факты нарушения бюджетного зако-

нодательства.  

И в заключение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата подтвер-

ждает отчет Фонда ОМС "Об исполнении бюджета за 2024 год". 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Алексеевич. Вопросы к Сер-

гею Алексеевичу? Нет вопросов. Присаживайтесь. 
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Слово предоставляется председателю комитета.  

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! Проект закона в установленном порядке рассмотрен комите-

том. Все поступившие заключения носят положительный характер. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воз-

державшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 514-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О казачестве в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве пяти человек (пофамиль-

но – не будет возражений, коллеги?): Гонтарь, Олдак, Хенкина, Петровский, 

Шевелев, а также комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским 

связям и общественным объединениям. 

Слово предоставляется председателю комитета и одному из авторов зако-

нопроекта Гонтарю Юрию Афанасьевичу. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!     

В соответствии со Стратегией государственной политики Российской Федера-

ции в отношении российского казачества на 2021 – 2030 годы внесены и уточ-

няются вопросы реализации государственной политики в отношении казачества 

на территории Ставропольского края. 
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К законопроекту поступили все необходимые заключения, которые носят 

положительный характер. Поправок к законопроекту нет. Он рассмотрен коми-

тетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редак-

ции. 

Прошу уважаемых коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Афанасьевичу? 

Нет. 

Слово предоставляется Решетняку Владимиру Ильичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. 

Владимир Ильич, пожалуйста. 

 

Решетняк В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края Вла-

димиров Владимир Владимирович отмечает, что законопроектом предлагается 

внести изменения в краевой Закон, уточнить используемые в нем понятия с 

учетом положений Указа Президента Российской Федерации, а также согласо-

вать положение Закона с положением ряда федеральных законов. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Замечаний и предложений к законопроекту не имеется.  

Уважаемые депутаты, Губернатор края полагает, что законопроект может 

быть принят Думой края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Владимиру Ильичу? Нет. 

Присаживайтесь. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 521-7 

"О внесении изменения в статью 21 Закона Ставропольского края "О не-

которых вопросах регулирования земельных отношений". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр экономического развития края Доронин Антон Борисович. 

Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, если коллеги не возражают, – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. У Вас, не настаиваете? Нет. Присаживайтесь. 

Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, уважаемые при-

глашенные! Проектом закона предлагается установить обязанность инвестора 

по безвозмездной передаче не менее трех процентов общей площади жилых 

помещений в собственность Ставропольского края и не менее двух процентов 

общей площади жилых помещений в собственность муниципального образова-

ния, на территории которого планируется реализация инвестиционного проек-

та, в целях обеспечения жилыми помещениями отдельных категорий граждан. 

Принятие законопроекта будет способствовать расширению возможно-

стей обеспечения жилыми помещениями отдельных категорий граждан и со-

здаст эффективный механизм по включению жилых помещений в муниципаль-

ный жилищный фонд. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной 

редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Пожалуйста, вопросы к Игорю Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу… 

 

Гонтарь Ю.А. Николай Тимофеевич, можно одну секундочку? 

 

Председательствующий. Я не вижу. 

 

Гонтарь Ю.А. А, не видите?  

 

Председательствующий. Не вижу. Вот сейчас увидел, да. 

 

Гонтарь Ю.А. Николай Тимофеевич, я хотел спросить, просто поинтере-

соваться: это верхняя планка? 

 

Председательствующий. 3 процента или 2 процента. 

 

Андрющенко И.В. Не менее, не менее. 

 

Гонтарь Ю.А. Не менее, то есть это не верхняя планка. Я почему говорю, 

когда-то же и я был председателем горисполкома, Вы знаете, Николай Тимофе-

евич, Вы же прекрасно. Мы изымали, не то что изымали, а брали 10 процентов 

от жилья сдаваемого и распределяли всем: и очередникам, и тем, кто, учителям, 

врачам. Я хотел просто поинтересоваться. (Шум в зале.) 

 

Председательствующий. Минуту, минуту, коллеги, коллеги, минуту. 

 

Гонтарь Ю.А. У нас вообще-то есть возможность дальнейшей работы 

над этим законопроектом в части возможного повышения ставки, изъятия, так 

скажем, в пользу муниципалитетов государственных органов власти. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Если можно, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Подождите, подождите. Давайте мы сейчас,       

а то я вижу – тут как бы вот, понесло куда-то. Вопрос очень серьезный, он рас-

сматривался. То, что Вы привели примеры, там, 10 процентов, 5 процентов, мы 

принимаем закон – три, не менее трех двух, имеем полное право через два года, 

через полгода внести изменения, ну, кто нам запрещает. 

Игорь Васильевич, я правильно трактую?  
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Андрющенко И.В. Абсолютно да. Этот законопроект, речь идет о чем: 

было 5 процентов в краевую собственность, а теперь разделили: 3 процента 

идет в краевую собственность, а 2 процента – в муниципалитет, где находится 

строение. 

 

Председательствующий. Коллеги, попрошу вас, я как бы прошу, что вы 

замечания, когда выступает председатель комитета... Не так, когда я уже при-

нимаю и зачитываю поправками, потом вы входите с предложениями и начина-

ете вести диалог. 

Я просто слово предоставлять не буду, без обиды. 

Есть у нас, когда я начну постановление принимать, вот перед принятием 

постановления имеете право еще. Сейчас дайте мне завершить мою процедуру. 

Кто за то, чтобы принять статьи, законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Все, спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Петр Вадимович, пожалуйста.  

 

Коротченко П.В. Да, уважаемый Николай Тимофеевич, я хотел бы про-

сто дать небольшое разъяснение: то, что мы сегодня принимаем, это касается 

инвестпроектов. То, что касается изымать не 5 процентов, а 10, 15, 20 – надо 

понимать, что сейчас не начало 90-х годов, и практически все жилье, которое 

если мы будем не по инвестпроектам, а со всего жилья, которое строится, как я 

понимаю, будем изымать какие-то там проценты – это мы будем облагать до-

полнительным налогом тех людей, за чьи деньги это все строится. Таким обра-

зом, мы будем удорожать стоимость жилья для учителей, врачей и прочих лю-

дей, которые входят в ипотеку и покупают жилье. Думаю, этого делать не сле-

дует, даже рассматривать.  

Закон взвешенный, законопроект правильный, это инвестпроект, это со-

вершенно правильное предложение, и не надо ничего больше придумывать, мне 

так кажется, уважаемые коллеги. Мне кажется, это все здорово, взвешенно. И у 

меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Как ты сказал, не надо ничего приду-

мывать, но у каждого депутата есть свое еще мнение, так что ты как бы не 

одергивай нас, хорошо? Твое мнение мы сможем послушать, но ты наше-то не 

закрывай, однако. Минуту. 

 

Гонтарь Ю.А. Я не вовремя встрял, прошу извинить меня, по регламен-

ту. Значит, вот это фразы такие… Я никого не собираюсь учить. Не надо при-

думывать, не надо выдумывать. Почему не надо выдумывать? Почему? Мы во 

многих вопросах себе отказываем. А что делается с очередью, которая стоит 

вообще на нуле, не движется. Вы боитесь за строителей? Не надо за них стра-

дать, они очень хорошо зарабатывают на нашей благодатной ставропольской 

земле.  
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Председательствующий. Спасибо. 

 

Гонтарь Ю.А. И если Вы посмотрите стоимость квадратного метра и их, 

так скажем, прибыли, то Вы глубоко, я думаю, разочаруетесь потом в том, что 

Вы мне сейчас сказали – я понимаю – на мою реплику. 

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Извините еще раз, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо. О чем мы ведем – о законопроекте,      

о чем сказали уважаемый Игорь Васильевич и Петр Вадимович, и я с вами со-

гласен, солидарен по тем процентам. 

К этому законопроекту мы можем вернуться в любое время, с учетом 

строителей или как бы свободных стрелков – строителей на территории Став-

ропольского края. Они же просят инфраструктуру, землю просят свободные 

стрелки, вот, пожалуйста, эти еще пять процентов – можно как бы поработать. 

Но это чуть-чуть позже. 

Уважаемые… (Голоса в зале.) Я же голосовать, дайте проголосовать-то. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 528-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах в области обращения с животными без владельцев на территории 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по аграрным и земельным вопро-

сам, природопользованию и экологии. 

Представлять законопроект в Думе поручено начальнику управления ве-

теринарии края Тарахуне Денису Александровичу. 

Пожалуйста, Денис Александрович. 

 

Тарануха Д.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! Рассматриваемый законопроект подго-

товлен в связи с необходимостью правового регулирования отдельных вопро-

сов, связанных с обращением с животными без владельцев в период режима 

экстраординарной ситуации в области обращения с животными без владельцев 

на территории Ставропольского края или на части территории Ставропольского 

края. 

Законопроект подготовлен с учетом положений 377-го Федерального за-

кона и Постановления Конституционного Суда Российской Федерации № 38-П 

от 18 июля 2024 года. Суть законопроекта заключается в том, что вводится до-

полнительное основание для умерщвления животных без владельцев – это экс-

траординарная ситуация.  



 52 

Суть изменений заключается в том, что в случае введения экстраорди-

нарной ситуации животные, отлавливаемые на территории, на которой введена 

ситуация, будут доставляться в пункты временного содержания для животных 

без владельцев, содержаться там в течение пяти дней без проведения каких-

либо предусмотренных процедур (стерилизации, вакцинации, лечения и так да-

лее). И в случае если в течение этих пяти дней не подобрался владелец для жи-

вотных, они будут умерщвляться.  

Максимальный период, на который может быть установлена экстраорди-

нарная ситуация на всей территории края или на отдельной ее части – три ме-

сяца. 

Законопроект соответствует требованиям федерального законодательства, 

краевого законодательства, Постановлению Конституционного суда. 

Отсутствуют риски нарушения антимонопольного законодательства. 

Прошу поддержать данный законопроект.  

 

Председательствующий. Спасибо, Денис Александрович. Вопросы? 

Нет. Присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово предоставляется Игорю Васильевичу. 

Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, уважаемые при-

глашенные! Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке, на 

него получены все необходимые заключения. 

Комитет принял решение рекомендовать Думе рассмотреть законопроект 

и принять в двух чтениях с учетом согласованной поправки редакционного ха-

рактера.  

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу, по-

жалуйста? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть дан-

ный законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 533-7 

"О внесении изменения в статью 2.10 Закона Ставропольского края       

"Об административных правонарушениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен Тарануха Денис Александрович. Пожалуйста. 

 

Тарануха Д.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые присут-

ствующие! Рассматриваемый законопроект подготовлен в связи с поступлени-

ем обращения прокурора Ставропольского края в адрес Губернатора Ставро-

польского края. Суть законопроекта заключается в том, чтобы увеличить адми-

нистративные штрафы за нарушение дополнительных требований к содержа-

нию домашних животных, в том числе к их выгулу на территории Ставрополь-

ского края.  

Также законопроектом предусмотрена административная ответственность 

(ранее не была предусмотрена) за повторное нарушение указанных дополни-

тельных требований при содержании и выгуле животных.  

Законопроект соответствует требованиям федерального законодательства. 

Его принятие не потребует увеличения растрат бюджета Ставропольского края. 

Прошу поддержать данный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Денису Александровичу? Нет. Присаживайтесь. 

Игорь Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, уважаемые при-

глашенные! Комитет рассмотрел законопроект в установленном порядке, на не-

го получены все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции.  

Прошу коллег поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание.  
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Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Игорю Васильевичу, по-

жалуйста? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу голосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спа-

сибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 523-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр дорожного хозяйства и транспорта Штепа Евгений Викторо-

вич. 

Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, разрешите без заслушивания мини-

стра?  

 

Председательствующий. Евгений Викторович, без обиды, да? Присажи-

вайся. Пожалуйста, Виктор Иванович, дальше. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги депутаты, присут-

ствующие! Проектом закона предлагается внести изменения редакционного ха-

рактера в Закон края "О порядке перемещения транспортных средств на специ-

ализированную стоянку, их хранения, возврата", а также изменения краевого 

Закона о пассажирских перевозках и перераспределении полномочий по орга-
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низации пассажирских перевозок в части уточнения порядка получения доку-

ментов об осуществлении перевозок по муниципальным и межмуниципальным 

маршрутам. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Он рассмотрен комитетом в установленном порядке и 

рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом поправки. 

Прошу поддержать решение нашего комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Виктору Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть дан-

ный законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет воз-

ражений? Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и 

воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 522-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О региональных 

индустриальных, агропромышленных, туристско-рекреационных и техно-

логических парках". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен Доронин Антон Борисович. Пожалуйста. 

 

Доронин А.Б. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

уважаемые коллеги! С целью совершенствования краевого законодательства в 

сфере инвестиционной деятельности предлагаем внести изменения в Закон 

Ставропольского края "О региональных индустриальных, агропромышленных, 
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туристско-рекреационных и технологических парках". В частности, предлагаем 

расширить перечень понятий, используемых в законах.  

Сейчас в заявках на развитие региональных индустриальных, агропро-

мышленных, туристско-рекреационных и технологических парках часто встре-

чаются разночтения такого понятия, как модернизация. Чтобы не было разно-

чтений, четко прописано в Законе: под модернизацией стоит понимать техниче-

ское перевооружение, реконструкцию, достройку, дооборудование объектов 

основных средств, приобретение, монтаж оборудования и иных видов работ, 

которые приводят к улучшению показателей функционирования объектов ин-

фраструктуры. 

Вышеуказанное понятие разработали, проанализировав практику других 

регионов: Белгородской, Калужской, Пермской областей, Крыма, Ямало-

Ненецкого округа и федеральное законодательство. 

Также приводим в соответствие полномочия координационного совета по 

развитию инновационной деятельности и конкуренции на территории Ставро-

польского края. Так, будет изложено в следующей редакции, что к полномочи-

ям корсовета будет относиться принятие решений возможности, невозможно-

сти создания регпарка, решение о возможности, невозможности развития рег-

парка, согласование досрочного прекращения и другие технические моменты, 

согласованные с правовыми управлениями. 

Доклад окончен. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Антону Борисовичу? Нет, 

присаживайтесь. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта… А, прошу прощения, Дмитрий Иванович, ты где у нас? Да, пожа-

луйста. 

 

Шуваев Д.И. Я здесь. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые 

коллеги и приглашенные! На проект закона получены все необходимые заклю-

чения, они положительные. Редакционное замечание оформлено в таблицу по-

правок. 

Законопроект рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух 

чтениях с учетом одобренной поправки.  

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Ивановичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 
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предложение, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке?  

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 501-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края   

"О наградах в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению и комитетом по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре. 

Представлять законопроект в Думе поручено представителю Губернато-

ра, Правительства Ставропольского края Поповой Анне Александровне. Пожа-

луйста. 

 

Попова А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях учреждения но-

вой краевой награды – звания "Заслуженный работник образования Ставро-

польского края". Целями учреждения новой награды являются придание особо-

го статуса повышения и укрепление престижа профессии педагогического ра-

ботника.  

Звание присваивается Губернатором Ставропольского края педагогиче-

ским работникам организаций, осуществляющих образовательную деятель-

ность на территории края, за особые заслуги в педагогической и воспитатель-

ной деятельности, большой личный вклад в развитие и организацию образова-

ния. 

В течение календарного года предусматривается присвоение звания не 

более чем двум гражданам. 

Заслуженным работникам образования предлагается вручать премию в 

размере 500 тысяч рублей. Средства на выплату премии к этой награде преду-

смотрены в бюджете Ставропольского края. 
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В случае принятия законопроекта Губернатором Ставропольского края 

будет утверждено положение о звании "Заслуженный работник образования 

Ставропольского края". 

В законопроекте отсутствуют риски нарушения антимонопольного зако-

нодательства. Он соответствует Конституции, федеральным законам, Уставу 

Ставропольского края.  

Уважаемые депутаты, прошу поддержать законопроект и принять его в 

двух чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Александровне? 

Нет.  

Слово предоставляется Валентине Николаевне, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! Проект закона в установленном порядке рассмотрен комите-

том, на него получены все заключения.  

Замечания прокуратуры и правового управления аппарата Думы отраже-

ны в согласованной таблице поправок. Проект также поддержан комитетом-

соисполнителем.  

Депутаты нашего комитета и комитета по образованию предлагают Думе 

рассмотреть и принять законопроект в двух чтениях с учетом поступивших по-

правок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам? 

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 539-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края   

"О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан, находя-

щихся в трудной жизненной ситуации, и ветеранов Великой Отечествен-

ной войны". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект в Думе поручено министру труда и социаль-

ной защиты населения края Мамонтовой Елене Викторовне. Пожалуйста. 

Владимир Николаевич, у Вас вопрос до выступления? 

 

Шевченко В.Н. Николай Тимофеевич, у нас да.  

 

Председательствующий. Да, пожалуйста. 

 

Шевченко В.Н. У меня вопрос по предыдущему вопросу. Я прошу про-

щения, Елена Викторовна, потому что я не хотел в рамках вопроса, но система 

не отвисает, поэтому Вы не видите микрофон вовремя. 

Николай Тимофеевич, мы приняли важный Закон по поводу звания "За-

служенный учитель", да, это важный закон, я специально внутри закона не за-

давал вопросы, не обращался к Вам с просьбой. У меня вот такой вопрос воз-

ник, мы правильно сделали, что приняли. Но у нас есть как минимум шесть (мы 

в Правительстве подняли реестр), как минимум шесть сходных званий "Заслу-

женный работник" в различных отраслях, но присваиваются они по-разному. 

Сегодня мы одному из статусов, имеющих такое наименование, придали 

смысл награды Ставропольского края. Все остальные статусы такого не будут 

иметь, и там есть ведомственные, есть присваиваемые Губернатором вообще, 

совпадающие и по порядку принятия. 

У меня такое предложение, на Ваше усмотрение, Николай Тимофеевич: 

если посчитаете возможным протокольно зафиксировать мою просьбу провести 

мониторинг в определенные какие-то сроки, которые Вы, если согласитесь с 

моим предложением, посчитаете правильным, посмотреть – какие у нас звания 

аналогичные существуют и как можно с ними поработать, чтобы люди, которые 

будут стоять на одной линейке в школе, заслуженные каждый в свое отрасли, 

не имели, скажем, откровенно разного статуса в глазах людей, в глазах наших 

избирателей. А то заслуженный врач будет, условно заслуженный врач – про-

сто врач, а заслуженный учитель будет иметь награду Ставропольского края.     

Я сейчас не про деньги, я – исключительно про статус того или иного звания. 

Спасибо, Николай Тимофеевич. 
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Председательствующий. Спасибо, мы вопрос зафиксируем и проработа-

ем, и потом доложим.  

При встрече с Губернатором я этот вопрос в принципе такой же, Влади-

мир Николаевич, задал ему, еще дополнительно по статусу у нас могут возник-

нуть вопросы, и (плохо слышно) может принять вопросы, и отдельно еще мы 

будем принимать решение: заслуженный работник культуры Ставропольского 

края, мелиоратор и так далее. Он сказал: "Тимофеевич, по мере поступления". 

О чем Вы сказали – давайте выровняем предложение. Давайте проработаем и 

потом, значит, будем.  

Мы просим прощения, уважаемый министр, пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! (Плохо слышно.) 

Предлагаемый проект закона разработан в целях повышения эффективности 

мер социальной поддержки, предоставляемой гражданам, пострадавшим в ре-

зультате чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера. В этой 

связи законопроектом предлагается увеличить размеры единовременных де-

нежных выплат пострадавшим гражданам в результате чрезвычайных ситуа-

ций, а именно: 

единовременную материальную помощь – в связи с нарушением условий 

жизнедеятельности на каждого пострадавшего гражданина с 15 тысяч до 30 ты-

сяч; 

финансовую помощь пострадавшим гражданам – в связи с утратой ими 

имущества первой необходимости из расчета за частично утраченное имуще-

ство первой необходимости на каждого пострадавшего с 75 тысяч до 100 тысяч 

рублей и за полностью утраченное имущество первой необходимости со 150 ты-

сяч до 200 тысяч рублей; 

а также проиндексировать в соответствии с постановлением Правитель-

ства Российской Федерации от 27 марта 2025 года размеры единовременного 

пособия членам семей (супруге, супругу, детям, родителям и лицам, находя-

щимся на иждивении) граждан, погибших, умерших в результате чрезвычайных 

ситуаций, изменив его с полутора миллионов рублей на 1 миллион 567 тысяч 

рублей. 

Кроме того, в целях соблюдения прав пострадавших граждан, также опе-

ративного решения вопросов о предоставлении мер социальной поддержки по-

страдавшим гражданам, законопроектом и статьи 4.2 Закона исключается нор-

ма, касающаяся предоставления мер социальной поддержки пострадавшим 

гражданам только в случае отсутствия у них права на меры социальной под-

держки, установленные федеральным законодательством и законодательством 

Ставропольского края. 

Принятие законопроекта не повлечет за собой необходимости выделения 

дополнительных денежных средств из бюджета Ставропольского края, по-

скольку финансирование выплат пострадавшим гражданам при чрезвычайных 

ситуациях осуществляется из резервного фонда Правительства Ставропольско-

го края.  
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Законопроект предусматривает вступление его в силу на следующий день 

после дня его официального опубликования и распространяется на правоотно-

шения, возникшие с 1 апреля 2025 года, что обусловлено вступлением в силу 

постановления Правительства Российской Федерации от 27 марта 2025 года      

№ 387. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края и 

законам Ставропольского края. 

Прошу поддержать данный законопроект. У меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к министру? Нет. Присажи-

вайтесь. 

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты 

и приглашенные! Проект закона рассмотрен депутатами комитета. Заключения 

правового управления аппарата Думы носят положительный характер.  

Комитет предлагает рассмотреть и принять проект закона в двух чтениях 

в предложенной редакции.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный законопроект во 

втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? Кто за данное 

предложение, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
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Информирую вас о том, что за время после проведения 24 апреля 2025 го-

да очередного сорок девятого заседания Думы Ставропольского края мы при-

няли путем опроса 16 постановлений Думы.  

Перечень постановлений у вас имеется. 

Какие у депутатов имеются справки, замечания по ведению Думы? Нет. 

На этом очередное пятидесятое заседание Думы Ставропольского края 

седьмого созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
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